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dos eventos de oficinas en Madrid y Barcelona que ponen de manifiesto el buen momento de este mercado. El 51% del total 
de la inversión inmobiliaria se destina al sector de las oficinas y de eso se benefician arquitectos, interioristas, consultores 
y expertos en diseño y workplace que están liderando la transformación de los espacios. En los próximos meses nos 
acercaremos a ciudades como Zaragoza, Sevilla y Valencia para conocer los últimos proyectos en marcha en esas zonas , 
así como organizaremos la gran gala de votación de los Premios Arquitectura Plus 2019. Toda una celebración de la calidad 
arquitectónica. Asimismo, también estamos preparando un nuevo número de nuestra revista de colección anual Arquitectura 
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"Nuestro camino en el 
desarrollo de los 
proyectos sigue 
llegando a la forma a 
través de la función."

BUESO-INCHAUSTI & REIN Arquitectos se funda en Madrid en 1983 por los arquitectos 
Alejandro y Jorge Bueso-Inchausti y Pablo Rein. En la actualidad, está dirigido por Alejandro 
Bueso-Inchausti, Pablo Rein y, desde el año 2012, por Edgar Bueso-Inchausti. Los tres 
socios trabajan junto a un equipo multidisciplinar de diferentes nacionalidades y su arqui-
tectura se desarrolla en el ámbito del urbanismo, especializándose en arquitectura residen-
cial y terciaria. Desde su inicio, realiza proyectos en España, pero también en otros países 
como EE.UU., México, Suiza, Venezuela y desde el año 2005, especialmente, en Rumanía.

¿Por qué quisisteis ser arquitectos?
Alejandro: Desde niño tuve especial facilidad para las matemáticas y para el 
dibujo. En aquellos años ambas disciplinas estaban asociadas en el mundo 
docente con la práctica de la arquitectura. Más tarde descubrí mi interés por 
la física, que hoy sigo manteniendo y cultivando, pero para entonces la deci-
sión de ser arquitecto era algo que daba por hecho, por lo que nuca me 
planteé otra alternativa. Es posible que hubiera disfrutado de otras profesio-
nes, pero nunca me he arrepentido de la decisión tomada y, casi 40 años 
después de haber iniciado el ejercicio profesional como arquitecto, sigo dis-
frutando de mi trabajo como algo importante en mi vida.

Edificio residencial en Avenida de los Madroños 27, Madrid

Foto: Efraín Méndez
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“Un edificio se construye para estar operativo muchos 
años y hay que pensarlo para que sea capaz de adaptarse 
a los posibles cambios futuros, manteniendo las premisas 
inmutables de la condición humana de sus habitantes.”

“Queremos que nuestros edificios transmitan la 
armonía que proporciona la belleza a través del 
tratamiento de la luz y de la forma en coherencia 
con la función a la que dan servicio.”

Pablo: Pues por el motivo más directo que 
puede plantearse: mis inquietudes se 
orientaban hacia la técnica y el arte y la 
arquitectura participa de ambas. Yo englo-
bo el oficio de arquitecto dentro del más 
amplio de “dar forma a las cosas” que 
construye y fabrica el ser humano. Creo 
que casi todos los arquitectos vocaciona-
les estarían felices en cualquier rama de 
éste. Así lo he podido comprobar en el 
ejercicio de la profesión, donde cualquier 
reto de definición de formas, aunque no 
sea estrictamente arquitectura, se disfru-
ta enormemente.
Edgar: He tenido la suerte de vivir la ar-
quitectura desde mi infancia. Tanto mi 
madre como mi padre son arquitectos y 
desde que tengo uso de razón he tenido la 
oportunidad de pasar a menudo por sus 
estudios, entender la profesión y ver como 
ambos han disfrutado de ella.
Desde fuera, cuando se piensa en el oficio 
del arquitecto, la mayoría únicamente con-
templa la parte artística de la profesión, 
sin duda la que más nos seduce a todos, 
sin embargo, un gran atractivo de la profe-
sión es la complejidad del oficio de arqui-
tecto en el que se han de abordar cuestio-
nes técnicas, estéticas, empresariales, y 
sociales. Siempre contemplé esa conjun-
ción de tareas como un reto atractivo.

El despacho tiene su origen en 1983. 
¿Cómo ha evolucionado en estos más de 
35 años de trayectoria?
Somos un estudio que deliberadamente 
no ha querido crecer mucho para no per-
der el control por parte de los socios de 
todos los proyectos. Esto deriva en una 
continuidad y, por tanto, en una evolución 
muy lineal, sin saltos ni rupturas. Si bien 
es cierto que la forma de trabajar ha cam-
biado mucho desde 1983, en que dibujá-
bamos a mano los proyectos, hasta ahora, 
cuando la herramienta informática ha 
acabado por modificar el proceso creati-
vo, al que se ha incorporado desde el 
principio el modelado del objeto; nuestro 
camino en el desarrollo de los proyectos 
sigue llegando a la forma a través de la 
función.

¿En qué han cambiado los clientes y sus 
demandas en estas décadas?
El cambio en las demandas de los clien-
tes está sobre todo ligado a la evolución 
de su estructura empresarial. Ahora, la 
mayoría de ellos incorporan a sus equipos 
poco personal relacionado con todo el 
proceso de proyecto y construcción, por lo 
que los estudios de arquitectura han de 
prestar, además de la redacción del pro-
yecto, muchos otros servicios relaciona-
dos con su desarrollo.

En vuestra firma desarrolláis tanto urba-
nismo, como diseño y proyectos de ar-

quitectura principalmente en el sector 
terciario y residencial.  ¿Qué valores 
arquitectónicos comparten vuestros 
proyectos independientemente de tipo-
logías, escalas y fechas?
Los valores arquitectónicos compartidos 
e inmutables sin duda guardan relación, 
como ya se ha comentado, con llegar a la 
forma a través de la función. La conside-
ración de la arquitectura como arte útil 
impregna nuestro trabajo convirtiendo 
esta premisa en su hilo conductor visible 
más allá de la evolución del lenguaje uti-
lizado, que es lo que cambia influido so-
bre todo por las posibilidades que ofre-
cen el desarrollo de los materiales y las 
técnicas de construcción, al que trata-
mos de contribuir.

En el ámbito de oficinas y parques em-
presariales, ¿cuáles son las principales 
novedades que estáis aplicando en es-
tos equipamientos?
Es interesante comprobar como la evolu-
ción de las costumbres y usos sociales 
influyen en la respuesta arquitectónica 
adecuada en cada época. Esto es espe-
cialmente visible y está cambiando muy 
rápido en lo relativo a espacios de traba-
jo. El cambio de jerarquías empresaria-
les, el uso de espacios compartidos, las 
áreas comunes y polivalentes y otros re-
querimientos influyen de manera decisi-
va en el desarrollo funcional de los pro-
yectos. Así mismo la creciente preocupa-
ción por la sostenibilidad, entendida de 
forma global en todos sus aspectos, cali-
dad de uso, eficiencia energética activa y 
pasiva etc., que siempre han estado pre-
sentes en la buena arquitectura, ahora ha 
de ser muy bien explicada.

Así como han cambiado las formas de 
trabajar, las de habitar también están 
evolucionando. ¿Cómo estáis trasladan-
do a las viviendas que proyectáis estos 
cambios que afectan a la concepción y 
distribución de los espacios?
Nosotros tratamos de adelantarnos a esta 
evolución de los usos habitacionales que 
afectan a la concepción espacial y funcio-
nal de las viviendas. Sin duda los cambios 
en la estructura familiar, en los hábitos de 

1.- Conjunto residencial One Charles de Gaulle: 
Dos edificios de viviendas en Bucarest, Rumanía 

2.- Edificio Pradillo 34, Madrid - Premio ASPRIMA-
SIMA 2016 3.- Conjunto residencial Tarmului, en 

Rumanía 4.- Edificio de oficinas Baluarte, Madrid  
5.- Edificio Alius, Las Rozas, Madrid - Premio COAM 

2010 y Nominación al Premio Mies van der Rohe 
2010  6.- Centro de formación ESADE, Madrid 7.- 

Edificio de oficinas Floreasca, en Bucarest, 
Rumanía  8.- Edificio de oficinas Buzesti, Rumanía  

9.- Viviendas en hilera en la calle Lígula 10-30, 
Madrid   10.- Viviendas en Paseo de la Habana 
187-189 -Premio COAM 2015+10 11.- Edificio 

Paseo de la Habana 75, Madrid 12.- Viviendas en 
Paseo de la Habana 173 y 175-177, Madrid
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alimentación y estancia dentro de las ca-
sas, así como la evolución tecnológica 
tienen traducción en el planteamiento de 
las viviendas. Pero hay que tener en cuen-
ta que un edificio se construye para estar 
operativo muchos años y hay que pensar-
lo para que sea capaz de adaptarse a los 
posibles cambios futuros, manteniendo 
las premisas inmutables de la condición 
humana de sus habitantes.

¿Qué atmósferas os gusta que vuestros 
edificios transmitan a sus usuarios?
Realmente la historia de la arquitectura, y 
de todas las artes, es la de la búsqueda de 
la belleza. Nos diferenciamos entre otras 
cosas, de los demás animales con los que 
compartimos el planeta en que valoramos 
la belleza, nos transmite bienestar estar 
rodeados de ella. Y así como está presente 
nuestra percepción de la belleza en la na-
turaleza, tratamos de reproducirla en 
nuestras creaciones. Aunque viendo gran 
parte de nuestras ciudades, no vamos por 
buen camino. Pienso que los arquitectos 
tenemos una enorme responsabilidad en 
la creación de entornos cuya falta de ar-
monía tiene una repercusión social muy 
negativa y que no se contempla como un 
problema objetivo. Por tanto y volviendo a 
la pregunta, queremos que nuestros edifi-
cios transmitan la armonía que proporcio-
na la belleza a través del tratamiento de la 
luz y de la forma en coherencia con la fun-
ción a la que dan servicio.

También habéis dado el salto internacio-
nal, como por ejemplo con una promoción 
residencial en Bucarest. ¿Qué supone 
para el despacho trabajar dentro y fuera?
Trabajar en tu entorno próximo hace que 
puedas controlar todos los parámetros del 
proceso de proyecto y construcción y, ade-
más, proporciona las facilidades de un co-
nocimiento profundo de las innumerables 
premisas de las que se infiere una respues-
ta adecuada al encargo. Trabajar fuera no 
tiene estas facilidades, por lo que es nece-
sario contar con la colaboración de un so-
cio local que pueda facilitar información y 
sirva de nexo de comunicación durante el 
desarrollo del proyecto. Esta tarea se ha 
simplificado enormemente con la evolu-
ción increíble de las comunicaciones. En 
cualquier caso, trabajar fuera, ha sido muy 
enriquecedor para el estudio.

¿En qué proyectos estáis trabajando 
actualmente?
Tenemos muchos proyectos en marcha en 
Bucarest, algunos resultado de concursos 
y otros encargos de clientes para los que 
hemos trabajado con anterioridad. En Ma-
drid hay varias obras en distintas fases de 
ejecución. A punto de finalizarse están los 
edificios residenciales de la calle Madrigal 
en Puerta de Hierro, Paseo de La Habana, 

en la antigua sede de TVE, Avenida de los 
Madroños en el Parque Conde de Orgaz, 
donde estamos construyendo una segunda 
fase de una obra recientemente finalizada 
y otro en la calle Ulises. En cuanto a nuevos 
proyectos tenemos algunos encargos y es-
tamos pendientes de la adjudicación de un 
concurso ganado recientemente.

Habéis sido participes con vuestros pro-
yectos de la continua actualización del 
parque edificatorio de Madrid. ¿Hacia 
dónde debe transformarse en los próxi-
mos años?
Transformar una ciudad tan consolidada 
como Madrid es muy difícil. Solo es posi-
ble influir en operaciones puntuales y en 
nuevos desarrollos de ampliación de la 
ciudad. Es evidente que en las áreas conso-
lidadas tendrá un enorme peso la rehabili-
tación de edificios y, en los nuevos desarro-
llos, una inteligente planificación urbanísti-
ca exenta de influencia política o ideológi-
ca, lo que parece difícil. La rigidez de la 
protección normativa de edificios existen-
tes es un gran freno a su transformación, 
sobre todo funcional. Proteger una fachada 
que tenga valor arquitectónico tiene senti-
do porque, además, su contemplación es 
patrimonio de todos los madrileños. Pero 
condicionar la transformación de edificios 
protegidos impidiendo la modificación de 
escaleras y patios interiores sólo lleva a 
quedarse a medias en una verdadera reha-
bilitación formal, funcional y técnica. Por 
otra parte una planificación urbanística inte-
ligente no debería limitar únicamente la su-
perficie edificable, sino los habitantes o las 
unidades de vivienda que, en función de las 
infraestructuras disponibles, pueda absor-
ber una zona. Esto redundaría en espacios 
más generosos mejorando la calidad de vi-
da, hoy muy mermada por la estrechez del 
espacio vital disponible en los edificios.

¿Cuál consideráis que será el papel del 
arquitecto en una sociedad en constan-
te cambio?
Es difícil hacer un pronóstico certero. Lo 
que sí es inmutable es la importancia y la 
responsabilidad de quien proyecta el espa-
cio donde han de habitar las personas. 
Hasta ahora, el carácter inductivo del pro-
ceso de creación del arquitecto ha manteni-
do un buen grado de libertad en nuestro 
trabajo. Un proyecto es una de las infinitas 
respuestas posibles a un problema único 
en función de todas las premisas de parti-
da: situación, geometría, orientación, topo-
grafía, necesidades, normativa, recursos 
disponibles etc. Esto, si el arquitecto acier-
ta, produce una adecuada respuesta en 
cada caso. Si la evolución va en la dirección 
de transformar el proceso inductivo en de-
ductivo, al menos en parte, mediante la 
seriación de las respuestas, el resultado 
será muy negativo. 

“Una planificación urbanística inteligente no debería limitar únicamente la superficie edificable, sino los habitantes o 
las unidades de vivienda que, en función de las infraestructuras disponibles, pueda absorber una zona. Esto 
redundaría en espacios más generosos mejorando la calidad de vida, hoy muy mermada por la estrechez del 
espacio vital disponible en los edificios.”
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El consorcio formado por el estu-
dio de Rafael de La-Hoz, la ofi-
cina londinense de Perkins and 

Will, los arquitectos paisajistas y urba-
nistas alemanes Latz + Partner y los 
consultores de ingeniería españoles 
TYPSA y MC2 ha ganado el concurso 
para el diseño de un nuevo complejo de 
oficinas de la Comisión Europea, que 
contará con dos millones de metros cua-
drados en el corazón de Bruselas.
El grupo ganador supervisará la crea-
ción del nuevo complejo, que revitali-
zará aún más el centro europeo de 
Bruselas. Junto al nuevo edificio de la 
Comisión, que albergará a más de 
5.000 personas, habrá un gran espacio 
público, una galería abierta y zonas 
ajardinadas, que beneficiarán no solo 
al personal, sino también a los visitan-
tes y a la comunidad local. 
El diseño fue seleccionado, de entre 

varios centenares de proyectos, por un 
jurado de arquitectos de renombre in-
ternacional y aprobado por la Comi-
sión Europea, ya que ofrece una solu-
ción orientada al futuro, resistente e 
innovadora para reemplazar las actua-
les oficinas de la institución.
Se espera que los nuevos edificios re-
duzcan en un 50% las emisiones de CO2 
y consuman un 70% menos de energía 
que las oficinas existentes. Al concentrar 
el personal en edificios modernos y más 
eficientes, la Comisión generará mayo-
res ahorros que en el caso de optar por la 
renovación de sus edificios existentes o 
el alquiler de oficinas alternativas en 
cualquier otro lugar del barrio europeo.
El proyecto también fue reconocido por 
la valiosa aportación que realizará a la 
expansión en curso de esta zona, donde 
se encuentran una gran variedad de ins-
tituciones y organizaciones de la UE.

Rafael de La-Hoz gana el concurso para la construcción 
de nuevas oficinas de la Comisión Europea en Bruselas
Redacción

El arquitecto español 
Iñaki Alday, decano de 
la Tulane School of Ar-

chitecture (EEUU), inicia los 
primeros programas de investi-
gación de la escuela, que servi-
rán de base para los futuros de-
sarrollos urbanos en zonas de 
gran vulnerabilidad. Con esta 
iniciativa se sientan las bases 
para ayudar a los futuros arqui-
tectos en el desarrollo de una 
arquitectura pensada para afron-
tar los efectos del cambio climá-
tico. Los estudios abordarán al-
gunas de las problemáticas más 

apremiantes del mundo desde 
una perspectiva arquitectónica 
y social, con el objetivo de ge-
nerar nuevo conocimiento a 
través de la investigación. La 
contribución de estos progra-
mas en términos de habitabili-
dad será especialmente notoria 

para zonas más propensas a 
desastres naturales, pero tam-
bién se enfocan a plantear solu-
ciones en zonas desarrolladas 
que ya empiezan a vivir situa-
ciones de emergencia deriva-
das del cambio climático. 
Distintos expertos internaciona-
les, como Richard Campanella, 
Byron Mouton y Kentaro 
Tsubaki, entre otros, liderarán 
los programas de investigación 
con la finalidad de abordar algu-
nos de los problemas más apre-
miantes del mundo a través de 
la arquitectura y el diseño.

Redacción

Iñaki Alday, referente internacional 
en la lucha contra el cambio climático 

En marcha el Hotel Palacio 
de Solecio en Málaga

BOD Arquitectura e In-
geniería ha diseñado 
para Metrovacesa el 

complejo residencial “Norte de 
Cancelada”, situado en el mu-
nicipio de Estepona (Málaga). 
El proyecto consta de 54 vi-
viendas distribuidas en tres edi-
ficios integrados en la topogra-
fía del entorno.
Para este encargo BOD, ha 
diseñado un edificio de líneas 

puras, proyectado sobre una 
parcela con una topografía de 
gran pendiente e irregular, que 
busca el movimiento pero sin 
renunciar a una organización 
elegante y volumétricamente 
acorde al entorno. Es destaca-
ble que todas las viviendas 
son “pasantes” (disponiéndo-
se entre dos fachadas del edi-
ficio), de manera que todas 
sus estancias cuentan con  

ventanas al exterior, lo que 
maximiza y potencia la condi-
ción de ventilación cruzada 
que otorga la doble orienta-
ción de las viviendas.
Para dar coherencia compositi-
va, se utilizan las terrazas como 
elemento característico que se 
va conformando con planos 
quebrados e independientes 
que proporcionan una imagen 
característica al edificio.

Redacción

BOD diseña una promoción residencial 
para Metrovacesa en Estepona (Málaga)

El Hotel Palacio de Sole-
cio, que tiene prevista su 
apertura el próximo 2 de 

diciembre, es el resultado de un 
profundo proyecto de rehabili-
tación de un emblemático edifi-
cio situado en el centro de la 
ciudad en el que ASG Iberia ha 
invertido más de 30 millones de 
euros y generará más de 70 
empleos directos. Los trabajos 
de restauración han dado lugar a 
la creación de un hotel boutique 
de lujo de 68 habitaciones cuyo 
interior ha sido diseñado por el 

estudio de Antonio Obrador 
junto con Manuel Bernar So-
lano (B/SV Arquitectos) como 
arquitecto y director de las 
obras. El inmueble respeta los 
dos patios originales del edificio 
e integra en su posición original 
los restos del antiguo Palacio 
que se han conservado. Cuenta, 
además, con salas de reuniones 
y de conferencias y un gimna-
sio. El chef José Carlos García, 
que posee una estrella Michelín, 
será el encargado de operar el 
área de restauración del hotel.

Redacción
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El centro comercial y de 
ocio Lagoh, promovido 
por Grupo Lar, se inau-

guró el pasado mes de septiem-
bre en Palmas Altas (Sevilla). 
Este proyecto comercial de nue-
va generación es la última reali-
zación de L35. Su innovadora 
arquitectura, que incorpora 
10.000 m2 de cubiertas verdes, 
se ha diseñado desde el máximo 
respeto al medio ambiente. 
Distribuida en dos niveles, la 
superficie comercial, de ocio y 
restauración de más de 100.000 
m2 se organiza en torno a un 
gran lago, de unos 6.500 m2,  
principal foco de atención y de 
identidad del proyecto, que apor-
ta ventajas climáticas, visuales y 
sensaciones de confort y de bien-
estar. El amplio plano de agua 
actuará como regulador térmico, 
mejorando a su vez la biodiversi-
dad del entorno. Gracias a la 

gran variedad de vegetación pre-
vista, este espacio de naturaleza 
resulta idóneo para ubicar los 
restaurantes y las actividades de 
ocio. El plano de agua queda 
atravesado por una pasarela que 
combina madera tecnológica y 
acero inoxidable, relacionando 
las actividades de ambos márge-
nes. Visible desde la otra orilla 
del lago y acompañando su reco-

rrido, la edificación destaca por 
sus grandes aleros verdes, que 
forman parte de la cubierta vege-
tal de 10.000 m2 que unifica el 
conjunto y facilita su lectura más 
lejana. En el interior, el área co-
mercial se organiza a lo largo de 
una calle a dos niveles, conecta-
dos con la zona exterior en tres 
puntos, coincidiendo con las pla-
zas y los accesos principales.

Inauguración del C.C. Lagoh 
diseñado por L35 en Sevilla
Redacción

El proyecto, ideado por el 
estudio de arquitectura Ji-
ga, consiste en la rehabili-

tación integral de una vivienda 
unifamiliar situada en una tran-
quila calle de casas aisladas en la 
Ametlla del Vallès, pueblo de la 
provincia de Barcelona conocido 
por sus casas de veraneo. 
La distribución preexistente con-
sistía en una serie de estancias 
independientes separadas en la 
mayoría de los casos por muros 
de carga. La manera de habitar 
que el estudio de arquitectura Jiga 
propone busca espacios diáfanos 
y ampliamente relacionados en-
tre ellos, así que altera la distribu-
ción existente y se interviene a la 

estructura original. Se han poten-
ciado las estrategias climáticas 
pasivas, así como la incorpora-
ción de aislamiento térmico en las 
fachadas y en las cubiertas, la 
sustitución de las carpinterías por 
unas con rotura de puente térmi-
co, la colocación de protecciones 
solares, la ventilación cruzada y 
el consumo energético a partir de 
energías renovables.

Jiga finaliza una vivienda 
pasiva en L'Ametlla del 
Vallés (Barcelona)
Redacción

E lestudio Cordero + Vi-
ñas ha llevado a cabo 
recientemente el proyec-

to de reforma de las zonas co-
munes del Suite Hotel Atlantis 
Fuerteventura Resort 4*, un in-
teriorismo que destaca por refle-
jar el carácter típico majorero, 
fresco y alegre.  Este estableci-
miento, que se encuentra en 
Corralejo, al norte de Fuerteven-
tura, consiste en un magnífico 
resort de 65.000 m², rodeado de 

jardines tropicales e instalacio-
nes modernas. El equipo ha di-
señado las zonas comunes, prin-
cipalmente el lobby, el restau-
rante asiático y la zona exclusiva 

Adults Only Premium Club 
apostando por la utilización de 
colores claros y luminosos, tex-
turas y materiales naturales, co-
mo linos, sacos, madera y ratán. 

Redacción

Cordero+Viñas reforman un hotel de 
cuatro estrellas en Fuerteventura

Requena y Plaza 
finalizan La Cabaña 
Argentina en Madrid

El concurso, convocado 
por Infraestructures.
cat, consiste en la nue-

va construcción de un Centro 
de Atención Primaria, para dar 
apoyo estructural a la asisten-
cia sanitaria de Pineda de Mar. 
La propuesta ganadora de 
CASA SOLO apuesta por un 
volumen blanco, puro y abs-
tracto con unos grandes vacíos 
cerámicos, a modo de mirado-

res y acceso, recuperando así 
la tradición costa de edifica-
ciones blancas donde predo-
mina el pleno sobre el vacío.
El nuevo volumen edificado 
se plantea como una pieza 
compacta, orientada a la calle 
Tribala, convirtiéndose en un 
punto de referencia a la Plaza 
de la Granja, donde la presen-
cia del nuevo CAP dinamizará 
este espacio público. El edifi-

cio dispone de un patio inte-
rior y un esquema en forma de 
cruz gamada que facilita la 
orientación de los usuarios, 
asegurando unos circuitos ági-
les de pacientes y profesiona-
les, evitando la imagen de 
masificación conseguir un 
marco físico acogedor y con-
fortable, y asegurando una 
buena iluminación y ventila-
ción natural.

Redacción

CASA SOLO ganador del concurso 
del nuevo CAP de Pineda de Mar

El estudio Requena y 
Plaza ha finalizado 
completamente el pro-

yecto del segundo local de La 
Cabaña Argentina en pleno 
centro histórico de Madrid, el 
cual contemplaba el diseño de 
los interiores, la ejecución de la 
obra, el suministro del mobilia-
rio y la decoración del entorno. 
La actuación se ha desarrollado 
durante varios meses en pleno 
centro de Madrid. 
Requena y Plaza ha trabajado en 
el difícil punto de equilibrio 
sustentado, por un lado, por la 
necesidad de la actualización del 

local para servir a los fines pro-
pios y característicos de un res-
taurante hoy día; y, por otro, con 
los estrictos requerimientos nor-
mativos que actualmente rigen 
la ejecución de obras en ciertas 
áreas del casco urbano más cén-
trico de la capital respecto la 
restauración de inmuebles.

Redacción
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ACR Grupo ha empe-
zado las obras de 
acondicionamiento 

de un gran edificio de servi-
cios empresariales en Ma-
drid, de más de 20.000 m2 
de superficie útil, que había 
quedado obsoleto. Consta de 
siete alturas, planta baja más 
cuatro niveles, una cubierta 
de servicios y dos plantas de 
sótano. 
La actuación más icónica se 
producirá en la fachada, a la 
que se dotará de un nuevo 
revestimiento con paneles de 
gran formato de composite y 
se aplicará un tratamiento de 
pintura en las celosías del 
resto de fachada, que aporta-
rán a esta construcción un 
aspecto innovador y emble-
mático en su entorno.

También se incorporará una 
zona ajardinada exterior, que 
se adaptará a uso como terra-
za; una renovada ilumina-
ción; se adecuarán el acceso a 
la rampa de garaje y la circu-
lación de vehículos; y se rea-
lizarán las obras necesarias 
para llevar a cabo la cesión de 

parte de la parcela al Ayunta-
miento de Madrid para cum-
plir con la nueva alineación.
ACR Grupo ejecuta este pro-
yecto para Sonta Investments, 
dedicada al alquiler inmobi-
liario, y ha sido diseñado y 
redactado por Estudio La-
mela arquitectos.

ACR Grupo transforma un gran 
edificio de oficinas en Madrid
Redacción

La promotora Gonsi y 
Construcía, la compañía 
líder en construcción cir-

cular, presentan el Edificio Gon-
si Sócrates, primer edificio de 
oficinas de construcción circular 
desarrollado en España. 
Ubicado en el distrito barcelo-
nés de Viladecans, Gonsi Sócra-
tes se inspira en los principios de 
la economía circular y los trasla-
da de forma revolucionaria al 
sector de la edificación, creando 
un nuevo planteamiento: la 
construcción circular. Así, se 
concibe un espacio sin materia-
les tóxicos, saludable para las 
personas y respetuoso con el 
medioambiente, ya que prevé la 
reutilización continua de los ma-
teriales empleados. En el pro-

yecto Gonsi Sócrates, todas las 
tierras de excavación han sido 
reutilizadas. Además, un 88% 
de los materiales utilizados en su 
construcción cuenta con la certi-
ficación Cradle to Cradle. Di-
señado por el estudio de arqui-
tectos Pich Architects, repre-
senta una potente apuesta por 
la mezcla de usos en sus dife-
rentes espacios, de modo que 
se combinan usos comercia-
les, de oficina, logísticos, de 
almacenaje y de transporte en 
el mismo edificio.

Construcía y Gonsi 
realizan un edificio basado 
en la economía circular
Redacción

CHM y AiQ comienzan las obras del PAI de Molí 
d’Animeta en Quart de Poblet (Valencia)
CHM ha empezado a ejecutar las obras de urbanización del PAI Molí 
d’Animeta, ubicado al sureste del casco urbano de Quart de Poblet y promovido 
por la mercantil AiQ (Actividades Industriales de Quart, S.L.). La actuación supone 
una inversión de superior a los 28 millones de euros, de los cuales algo más de 
23 millones corresponden a las obras de urbanización, que servirán para dotar 
de infraestructuras a las 2.330 viviendas, 1.165 de VPO y otras 1.165 de renta 
libre, que se han proyectado en la zona. Además contará con nuevos accesos, 
servicios urbanos, jardines, huertos y un puente.

Sacyr gana proyectos de construcción por 1.661 millo-
nes de euros en el primer semestre (+116%) 
Sacyr Ingeniería e Infraestructuras ha ganado contratos de construcción en el primer 
semestre de 2019 por un total de 1.661 millones de euros, el 116% más que en el 
mismo periodo de 2018, cuando se adjudicó contratos por 769 millones de euros. De 
la nueva cartera, 1.009 millones de euros corresponden a proyectos en Latinoamérica, 
482 millones a Europa (de los que a España corresponden 238 millones), 102 millo-
nes a Estados Unidos y el resto, a proyectos en Oriente Medio. La cartera de obra de 
la filial de infraestructuras de Sacyr cerró junio en 6.699 millones de euros, el 14% 
más que en junio de 2018.

xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
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La promotora Alibuilding, 
del Grupo Aligrupo, ha 
firmado el acuerdo con la 

constructora Ecisa, que será la 
encargada de la ejecución de la 
obra del residencial San Juan 
Beach, un complejo que contará 
con 104 viviendas y zonas co-
munes de altas calidades.  
La promotora alicantina prevé la 
construcción de 104 viviendas 
que distan de la playa a menos de 
300 metros, y que dispondrán de 
un diseño innovador de líneas 
modernas, con últimos materia-
les y técnicas de acabado en su 
construcción. El director general 
de Alibuilding, José Antonio Iz-
quierdo, explicó que “nuestra 
marca ofrece promociones de 
primera calidad, en lugares ex-
clusivos, tanto toda la Costa 
Blanca como en el corazón de 

Madrid, en la misma calle Veláz-
quez. Lo que a partir de hoy 
ofrecemos en Alicante es un 
producto de primera a la altura 
del entorno en que se encuentra”.
El proyecto, diseñado por el 
prestigioso despacho Chamizo 
Arquitectos, ha configurado un 
complejo residencial que cons-

tará de viviendas de 2, 3 y cua-
tro dormitorios, más 12 exclusi-
vos áticos dúplex con terraza y 
solárium. Los bajos del inmue-
ble estarán destinados a locales 
comerciales. El complejo con-
tará con piscina comunitaria, 
zona infantil y aparcamiento 
para residentes.

Ecisa ejecutará 104 viviendas en 
Playa de San Juan (Alicante)
Redacción

La constructora acaba 
de iniciar las obras de 
una residencia de estu-

diantes en Montecerrao, Ovie-
do. El proyecto está compuesto 
de  tres edificios, que ocupan 
2.738,97 m2 de huella en una 
parcela de 4.127 m2 de superfi-
cie. La residencia contará con 
317 habitaciones y zonas comu-
nes que incluyen recepción, zo-

na de administración, lavande-
ría, comedor con servicio de 
restauración, 2 cocinas comuni-
tarias, terraza con zona de cafe-
tería y área de estudio. Además, 
tendrán zonas de coworking, 
co-living, gimnasio, sala de au-
diovisuales y multiuso, y 77 
plazas de aparcamiento en el 
sótano. Está previsto finalizar 
las obras en mayo de 2021.

Aldara firma una residencia 
estudiantil en Oviedo
Redacción
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La Cité Musicale en Boulogne-Bi-
llancourt está ubicada en un entor-
no excepcional a lo largo del río 

Sena. Esta nueva instalación cultural dedi-
cada a la música destaca como una arqui-
tectura emblemática que es pieza funda-
mental en la recalificación urbana del anti-
guo territorio industrial de L'Ile Seguin.
El complejo consta principalmente de sa-
las de música, concretamente un auditorio 
con 1100 plazas y una sala de conciertos 
para 4000 - 6000 espectadores dependien-
do de la configuración. La Cité Musicale 
también es sede de la Insula Orchestra, la 
Maîtrise des Hauts-de-Seine (Coro Nacio-
nal de Niños de la Ópera de París), un 
centro de ensayos y grabaciones; albergan-
do también espacios comerciales, un gran 
vestíbulo y un restaurante.
La Cité Musicale presenta una arquitectura 
audaz e innovadora, cuyo elemento más 
representativo es el auditorio, cuya estruc-
tura de madera en forma de ovoide se viste 
con una piel de vidrio protegida por una 
singular vela solar móvil. Además, el edifi-
cio se caracteriza por una acústica excep-
cional, que actualmente es una de las 
principales referencias en Francia. Según 
los arquitectos, equilibrar la calidad acústi-
ca con el rendimiento térmico fue uno de 
los desafíos clave del diseño del edificio. Y 
es en este punto donde ACIEROID, em-
presa del grupo Bouygues Construction 
encargado de las obras, desarrolló su traba-
jo de ingeniería de valor a través del depar-
tamento de prescripción y su know-how 
como constructora especializada en cerra-
mientos singulares en la instalación de los 
muros cortina.

Composición de una fachada icónica
Diseñada por los arquitectos Shigeru Ban 
y Jean de Gastines, La Cité Musicale en 
Boulogne-Billancourt, está constituida por 
varias piezas, incluido el auditorio ovoide. 
La estructura interna es de hormigón arma-
do y estructura metálica. Su envolvente 
externa, de la que trataremos a continua-
ción, consiste en una doble piel compuesta 
por dos hojas que se reparten los distintos 
requerimientos de confort ambiental y re-
lación con el entorno.
La hoja interior de la envolvente está for-
mada por un muro cortina mixto aluminio-
madera con planos de vidrio transparente y 
paneles opacos ensamblados sobre una 
malla estructural de madera laminada. El 
diseño de los vidrios sigue una geometría 
ovoide que se resuelve con paneles trian-
gulares, trapezoidales y hexagonales. Co-
mo hoja exterior, encontramos la vela so-

lar, una estructura móvil cubierta de pane-
les fotovoltaicos que se desliza siguiendo 
el recorrido del sol.

Elementos adecuados combinados de 
forma correcta
La estructura de madera se compone de un 
marco primario de vigas de celosía de sec-
ciones rectangulares variables que forman 
cruces ensambladas en taller. Sobre ellas se 
fijan los elementos de madera del marco 
secundario. El marco está fijado a la carca-
sa por elementos metálicos. Prefabricadas 
en triángulo, los soportes de madera ofre-
cen tres superficies de apoyo para los perfi-
les exteriores de aluminio. El ensamblaje 
preciso en todas las direcciones se obtiene 
colocando tiras adhesivas en las tres caras 
planas de las piezas y mediante control di-
mensional durante la construcción. En estas 
piezas de madera se realizan muescas de 
una profundidad de 20 mm para la circula-
ción del aire, evitando así patologías por 
condensación en puntos críticos.

Sin juntas intermedias
Las fijaciones puntuales distribuidas cada 
300 mm como máximo mantienen el acris-
talamiento en su posición. Una vez instala-
do éste, el fondo de espuma de polietileno 
de celda cerrada se coloca entre los paneles 
y se corta siguiendo los soportes de made-
ra. El sistema de fachada se coloca directa-
mente sobre estas piezas de madera sin 
juntas intermedias. Esto implica que la 
posición de los elementos de la fachada 
está vinculada a la del marco de madera. 
La capa de alto rendimiento elegida en el 
reverso de las unidades de vidrio aislante 
de esta fachada depende de la orientación 
e inclinación. Los paneles opacos son pa-
neles sándwich que consisten en un núcleo 
de lana mineral y marco de madera.

La vela solar móvil
La fachada del auditorio está expuesta a 
altas ganancias solares, simulaciones deta-
lladas respaldaron el proceso de diseño 
arquitectónico para optimizar el factor so-
lar dependiendo del nivel de exposición y 
la pendiente que presentan los distintos 
elementos del muro cortina. La vela solar 
se desplaza siguiendo el recorrido del sol, 
contribuyendo al confort térmico en vera-
no a la vez que proporciona energía solar 
fotovoltaica durante todo el año. Bouygues 
Construction, constructora encargada del 
proyecto, recurrió a la experiencia de 
CSTB para realizar los estudios de aerodi-
námica a medida que definieron la solu-
ción definitiva de este elemento.

Durante una primera fase, se parametrizó 
el entorno aerodinámico de La Cité Musi-
cale incorporando datos del clima local y 
la topografía del emplazamiento. Se reali-
zó una simulación computacional de diná-
mica de fluidos que determinó las veloci-
dades del viento en la ubicación para todas 
las incidencias. Estas mediciones se ajusta-
ron en el túnel de viento utilizando un 
modelo a escala 1:500 del sitio e incorpo-
rando los efectos de las construcciones 
cercanas.
En la segunda fase, se optimizaron las 
cargas de viento para la vela solar a través 
de una serie de iteraciones en modelos a 
escala 1:250 y 1:75 en el túnel de viento. 
En ellas, la vela solar se situó en distintas 
posiciones, considerando tanto el entorno 
actual como el previsto tras la futura cons-
trucción de Jean Nouvel. Posteriormente, 
se aplicaron las cargas de vientos locales y 
globales sobre los paneles solares (1000 
m²) y la estructura de soporte para optimi-
zar la carga conjunta.

El trabajo colaborativo como garantía 
de calidad
Los sistemas de envolvente pueden ser de-
sarrollados desde dibujos conceptuales has-
ta prototipos físicos, pasando por modelos 
digitales. Este trabajo de diseño siempre 
está respaldado por bocetos y sistemas de 
cálculo trazables, lo que permite que el 
proceso avance a través de sucesivas itera-
ciones que se valen del conocimiento ad-
quirido en versiones y proyectos anteriores.
En proyectos como La Cité Musicale, 
donde participan distintas empresas en un 
proyecto disruptivo con las geometrías y 
soluciones estandarizadas, se hace indis-
pensable la colaboración continuada de 
equipos multidisciplinares. Gracias a las 
tecnologías colaborativas en red y a los 
modelos BIM, este trabajo puede desarro-
llarse de una forma fluida. De esta manera, 
los distintos especialistas se integran sin 
producir interferencias entre ellos, suman-
do valor para alcanzar los objetivos reque-
ridos por un proyecto único.

Soluciones ACIEROID en el Proyecto La Cité Musicale de 
París de Shigeru Ban + Jean de Gastines

Equilibrar la calidad acústica con el rendimiento térmico fue uno de los desafíos clave del diseño del edificio. Y 
es en este punto donde ACIEROID, empresa del grupo Bouygues Construction encargado de las obras, 
desarrolló su trabajo de ingeniería de valor a través del departamento de prescripción y su know-how como 
constructora especializada en cerramientos singulares en la instalación de los muros cortina.

Proyectos ganadores

Ángel Pascual Castejón, Técnico Coordinador de Proyectos en ACIEROID
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Desde su nacimiento, los Premios 3 
Diamantes han tenido como obje-
tivo fundamental el reconoci-

miento de las mejores prácticas del sector 
a nivel nacional en materia de eficiencia 
energética, diseño y máxima innovación 
incorporada por los profesionales de la 
climatización en sus proyectos, en particu-
lar en las instalaciones de climatización. 
El concurso, organizado y patrocinado por 
Mitsubishi Electric con la colaboración de 
Grupo Vía, pretende fomentar, por tanto, 
tres ejes básicos de actuación: Eficiencia, 
Diseño e Innovación.
Pueden presentarse al concurso todos 

aquellos proyectos que cuenten con una 
importante partida de climatización, plan-
teados con criterios de sostenibilidad y 
eficiencia energética, y que hayan sido di-
señados, ejecutados y puestos en marcha 
con la marca Mitsubishi Electric. 
Para llevar a cabo la difícil tarea de seleccio-
nar aquellas obras más destacadas en mate-
ria de eficiencia, diseño e innovación, el 
concurso cuenta cada año con un jurado 
formado por profesionales de gran reco-
nocimiento en el sector de la climatiza-
ción, representantes, presidentes y vocales, 
de las asociaciones referentes en el sector de 
la climatización que conforma un jurado de 
excepción y totalmente independiente. 
Se valorará el correcto dimensionamiento 
de las necesidades de confort ambiental 
mediante soluciones eficientes de climati-
zación (Caudal Variable de Refrigerante de 
City Multi, aerotermia de Ecodan y Enfria-
doras Serie E y de Climaveneta), en con-
junción con productos de generación de 
ACS (como las unidades PWFY, CAHV, 
CRHV y QAHV) y otros sistemas de ven-
tilación, control y domótica para gestionar 
debidamente el consumo energético; el 
hecho de encajar la solución de climatiza-
ción en edificios singulares que tengan una 
arquitectura compleja, así como los aspec-

tos innovadores aportados a la solución, ya 
sea por producto innovador de Mitsubishi 
Electric o por otras tecnologías (geotermia, 
intercambio por agua de mar, etc...). 
También se tendrá en cuenta la obtención 
de altas calificaciones energéticas del edi-
ficio, tipo GBC VERDE, LEED, BRE-
EAM, etc. También la incorporación de 
sistemas telemáticos para el apoyo al 
mantenimiento de la instalación de clima-
tización, puesto que es un factor clave en la 
gestión y mantenimiento del edificio. 
Más concretamente, los criterios de valora-
ción se pueden resumir en los siguientes 
aspectos: 1. Adaptabilidad y/o singulari-
dad de la solución del proyecto 2. Efi-
ciencia energética del sistema 3. Aspec-
tos innovadores aportados a la solución 
del proyecto.  

Premios al ganador y los finalistas
Los premios están segmentados en dos ca-
tegorías segmentadas según la potencia fri-
gorífica total del proyecto (hasta 200 kW y 
superior a 200 kW), donde de cada una hay 
un Ganador y dos Finalistas (Oro y Plata).
a) Hasta 200 kW
b) Superior a 200 kW
El premio reconocerá como proyectos ga-
nadores a los proyectos que mejor respon-
dan, en cada categoría, a los 3 ejes en los 
que se basa el concurso: Eficiencia, Diseño 
e Innovación. Es decir, cómo contribuye el 
proyecto de ventilación, climatización, 
ACS y control, a la consecución de los 
objetivos antes mencionados con la incor-
poración de productos de Mitsubishi Elec-
tric (City Multi, Hybrid City Multi, Enfria-
doras Serie E y de Climaveneta, Ecodan, 
Control Melans, etc).
El ganador y los finalistas de cada una de 
las categorías percibirán los siguientes 
premios:
• Ganador: Hasta 200 kw (10.000 euros 
brutos) / Superior a 200 kw (10.000 euros 
brutos). 
• Finalista Oro (1er finalista): Hasta 200 

kw (5.000 euros brutos) / Superior a 200 
kw (5.000 euros brutos). 
• Finalista Plata (2do Finalista): Hasta 
200 kw (2.500 euros brutos) / Superior a 
200 kw (2.500 euros brutos). 

Proyectos destacados en material 
de eficiencia energética: grandes 
profesionales 
La pasada edición supuso un homenaje a 
todos aquellos profesionales y com-
pañías que participaron con sus pro-
yectos, siempre orientados a la máxima 
eficiencia y sostenibilidad y, este año, 
no solo se mantiene como objetivo el 
reconocimiento a estos profesionales, 
sino que desde la firma Mitsubishi 
Electric se entiende que es fundamental 
que este concurso participe de su pro-
yección pública y profesional. 
Y es que la firma es consciente de la nece-
sidad actual de generar un crecimiento 
sostenible con el mínimo impacto sobre el 
medio ambiente, y hacerlo desde el sector 
de la climatización concibiéndola como 
una de las áreas de mayor potencial de 
ahorro energético de nuestro país.
En el contexto actual, está claro que los 
nuevos edificios deben incorporar meca-
nismos de control y de aplicar criterios de 
sostenibilidad en sus infraestructuras, pero 
también en el campo de la rehabilitación; 
y siempre mediante actuaciones innova-
doras que posibiliten el crecimiento 
empresarial, económico y de empleo. 
Por ello, uno los vectores que resultan im-
prescindibles en el sector es la constante 
innovación e investigación tanto para la 
mejora de la eficiencia de los productos y 
sistemas, como su diseño e integración en 
los proyectos. 
En este sentido, Mitsubishi Electric fiel a 
su compromiso de constante innovación y 
diseño, y bajo lema corporativo “Changes 
for the Better”, fabrica productos que 
aportan un alto valor añadido y que gene-
ran unos mínimos impactos en el medio 
ambiente. Y ese foco en los productos 
eficientes se convierte en el ADN y en la 
filosofía de la marca.
"Changes for the Better", es una autén-
tica declaración de principios. "Cambiar 
para Mejorar" significa diseñar y fabricar 
productos originales, tecnológicamente 
avanzados, eficientes, innovadores y, sobre 
todo, generar un crecimiento sostenible 
con el mínimo impacto sobre el medio 
ambiente. Pero "Cambiar para Mejo-
rar" también es un compromiso con 
clientes, con la sociedad y con el planeta 
para adaptar los productos a las necesi-

dades de las personas con responsabili-
dad, eficiencia y seguridad.

Animar, en este caso, es sinónimo de 
premiar
Mitsubishi Electric es consciente de la gran 
responsabilidad que contrae con la sociedad, 
que va más allá de crear riqueza o puestos de 
trabajo. En España, desarrolla un intenso 
programa de RSC (Responsabilidad So-
cial Corporativa) que sostiene actividades 
muy variadas desde el mecenazgo cultu-
ral hasta las becas de formación y estu-
dios. Y este programa de RSC es esencial 
para entender la cultura de la marca.
Todo bajo el fuerte compromiso con el 
uso racional de la energía y la disminu-
ción del impacto que en nuestro planeta 
tiene su utilización, posición que se ve 
reforzada por las iniciativas legales que 
tanto el Gobierno Español como el Comu-
nitario han emprendido. 

Además, en el caso de los productos de 
Mitsubishi Electric no podemos olvidar 
que estos buscan formar parte de una ins-
talación que, en su conjunto, debe ser dise-
ñada con el mismo fin de uso eficiente, 
racional y sostenible de la energía.
Es ese el punto de conexión entre nues-
tra posición de responsabilidad corpo-
rativa y los Premios 3 Diamantes, inten-
tando animar a los proyectistas al dise-
ño innovador y energéticamente res-
ponsable. Y animar, en este caso, es sinó-
nimo de premiar.
No hay que olvidar que el foco de la efi-
ciencia tiene un impacto directo sobre los 
costes operativos de empresas y colecti-
vos, convirtiéndose en piedra angular de la 
competitividad. 

 

6ª edición de los Premios 3 Diamantes de 
Mitsubishi Electric: Premios nacionales a la eficiencia

Como cada año, Mitsubishi Electric pone en marcha los Premios 3 Diamantes, que alcanzan con esta su 6ª 
edición, con en torno a 300 proyectos presentados, todos ellos de un nivel excepcional y claramente 
referentes no sólo en el ámbito nacional sino también en el internacional. En esta 6ª edición, el plazo para la 
presentación de candidaturas terminará el 31 de enero de 2020.

En esta 6ª edición, el plazo 
para la presentación de 

candidaturas terminará el 
31 de enero de 2020. 

Los participantes deberán 
entrar en la web www.

premios3diamantes.es, en 
el apartado “PRESENTE 

SUS PROYECTOS”, 
rellenar el formulario y 

enviar la documentación.

Solo un modelo energético 
sostenible y eficiente 

asegura el éxito de las 
empresas y, por lo tanto, 

de nuestra economía.
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Inbisa ha presentado la solicitud 
de licencia de obra ante el Ayun-
tamiento de A Coruña para lle-

var a cabo el plan de transforma-
ción y adecuación del Centro Co-
mercial y de Ocio Espacio Coruña.
Es el resultado del trabajo realizado 
desde Inbisa en la redacción del 
proyecto técnico que, con la poste-
rior gestión de las obras, permitirá 
revitalizar el centro y mejorar sus 
accesos. La trasformación promo-
vida por Inbisa supondrá una inver-
sión global prevista en el centro de 
en torno a los 10 -12 millones de 
euros. La promotora confía en en 
poder iniciar las obras en enero de 
2020 y terminarlas en un plazo de 
12 meses. Los trabajos de actualiza-
ción se llevarán a cabo en convi-
vencia con la actividad diaria del 
centro y están orientados a la mayor 
comodidad de los espacios.

Redacción

Inbisa revitaliza 
el Centro de Ocio 
y Comercial 
Espacio Coruña

Ya están en marcha las obras del 
residencial Nature Cañaveral II, 
que promueven Áurea Homes, 

y Allegra Holding en este nuevo barrio 
de Madrid. Esta promoción está com-
puesta por 124 viviendas libres, de 2, 3 
y 4 dormitorios, con precios desde 
225.000 euros. Todas ellas cuentan con 
terraza, garaje y trastero, y amplias zo-
nas exteriores en áticos y semiáticos. El 
cuidado detalle en las distribuciones y 
del diseño interior en todas las viviendas 

de Nature Cañaveral II asegura la sepa-
ración de las zonas de estar y las de 
descanso, para un mayor disfrute. Esta 
urbanización cerrada cuenta con piscina, 
área infantil y amplias zonas verdes, lo-
cal comunitario y gimnasio completa-
mente equipado. Nature Cañaveral II 
cuenta con certificación energética B. 
La envolvente térmica del edificio ase-
gura que se minimicen las pérdidas de 
calor en invierno y que las viviendas se 
mantengan frescas en verano

Comienzan las obras del residencial Nature Cañaveral II 
en Madrid de Áurea Homes y Allegra Holding
Redacción

Caledonian se adentra en el mundo de 
las oficinas creando su primera pro-
moción en este segmento, lo que 

supondrá un hito sin precedentes ya que la 
promotora y constructora madrileña quiere 
trasladar la esencia de sus singulares urbani-
zaciones residenciales al mundo empresa-
rial, tanto a nivel tecnológico, de seguridad, 
sostenibilidad y eficiencia energética como 
de diseño, calidad y singularidad.
Y es que el nuevo proyecto destaca por sus 
múltiples virtudes y singularidades, hacién-
dolo totalmente único en Madrid. Una de 
sus más importantes características es su 
ubicación: será el primer edificio a la vista 
saliendo de Madrid por la A6 dirección A 

Coruña y, por tanto, el edificio más próxi-
mo al núcleo urbano de Madrid. Además, 
cuenta con doble acceso, rápido y prácti-
camente sin atascos. 
Una peculiaridad con respecto al resto de 
oficinas es que el edificio estará rodeado 
de zonas verdes gracias a sus más de 
3.500 m2 de jardines y su enorme piscina 
natural con biofiltros. Esto hace de las 
oficinas un lugar que, según las pautas del 
certificado WELL, cansancio y estrés son 
inexistentes, incrementando en un 15% el 
rendimiento en el trabajo. 
El proyecto ha sido diseñado por el arquitec-
to Marcio Kogan, fundador del despacho 
StudioMK27.

Primera promoción de oficinas de 
Caledonian en Madrid, diseñadas 
por el arquitecto Marcio Kogan 
Redacción

PGI ENGINEERING Y GCA 
ARCHITECTS REALIZAN EL 
COMPLEJO DE OFICINAS CON 
LA CERTIFICACIÓN LEED PLA-
TINUM MÁS ALTA DEL MUNDO

PGI Engineering, grupo líder de la 
ingeniería de instalaciones en 
España, ha logrado el hito de con-
vertir el complejo Platinum@BCN 
de Barcelonesa de Inmuebles en el 
edificio de oficinas más sostenible 
del mundo. Este hito es fruto del 
trabajo como equipo entre las divi-
siones de ingeniería, PGI 
Engineering, y de sostenibilidad, 
PGI Energy & Sustainability, y el 
estudio de arquitectura GCA 
Architects. El inmueble ha obteni-
do la máxima puntuación (101 pun-
tos) de la prestigiosa certificación 
LEED PLATINUM, otorgada por el 
US Green Building Council, en el 
segmento de oficinas en alquiler. 
Con una superficie de 37.000 
metros cuadrados y ubicado en el 
epicentro del distrito tecnológico 
22@, en la calle Pallars, Platinum@
BCN consigue un ahorro energético 
del 44% sobre la normativa de refe-
rencia. Respecto al agua, se logra 
una reducción del consumo del 
46% mediante la apuesta por la 
reutilización (aguas grises y pluvia-
les) y a través del uso de griferías y 
sanitarios de bajo consumo hídrico.
Respecto a la contribución de reno-
vables, el edificio dispone de siste-
mas de captación solar fotovoltai-
ca, así como de geotermia. La cons-
trucción con criterios de sostenibili-
dad del complejo ha permitido 
alcanzar un 30% de contenido 
reciclado en coste de materiales, 
un 70% de materiales regionales y 
un 100% de madera certificada 
FSC. Asimismo, del total de los resi-
duos producidos, el 87% se han 
reciclado.

RTV Grupo Inmobiliario se asocia con el grupo Mutual Goals 
Investments para un complejo residencial en Teià (BCN)
RTV Grupo Inmobiliario y el grupo israelí Mutual Goals Investments inician la comer-
cialización del complejo residencial “Passeig de Teià” en la provincia de Barcelona. 
Dicho complejo contará con una superficie total aproximada de 7.500m2 construi-
dos, de los que cuatro mil quinientos están sobre rasante y los restantes tres mil 
estarán bajo rasante. La inversión global rondará los 13 millones de euros aproxi-
madamente y se ejecutará en los próximos 2,5 años. La promoción transformará la 
antigua Fábrica Puigoriol en un complejo exclusivo de 37 viviendas y cuatro locales 
comerciales, zona comunitaria con piscina, trasteros y aparcamientos.

Grupo Insur arranca las obras del hotel de cuatro estrellas 
de República Argentina (Sevilla) con Grupo Hotusa
Grupo Insur, la compañía de gestión integral inmobiliaria con más de 74 años de 
experiencia en el sector, comienza las obras del nuevo hotel de cuatro estrellas en 
la avenida de República Argentina, 23 de Sevilla junto con Grupo Hotusa, quien 
explotará el edificio bajo un régimen de alquiler a través de su marca Eurostars 
Hotels. Se prevé que las obras de reforma del edificio Buenos Aires finalicen duran-
te el último trimestre de 2020. Con una inversión prevista cercana a los 12 millo-
nes de euros, el hotel contará con 133 habitaciones en un enclave privilegiado de 
la capital andaluza.
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Sacyr amplía el bloque quirúrgico y el Instituto Oncológico del 
Hospital Gregorio Marañón de Madrid

Sacyr Ingeniería e Infraestructuras 
construirá el nuevo Bloque Qui-
rúrgico y el Instituto Oncológico 

del Hospital Gregorio Marañón de Ma-
drid por un importe global de 34,4 mi-
llones de euros.
Las obras de renovación del Instituto 
Oncológico afectarán a más de 15.000 
metros cuadrados destinados a la aten-
ción al paciente oncológico, de los que 
casi 2.000 corresponderán a obras de 
ampliación. El importe del contrato es 
de 18,2 millones de euros y el plazo de 
ejecución de 18 meses. 
Con las nuevas obras, Sacyr realizará 
una remodelación total del edificio que 
permitirá una ordenación adecuada de 
las áreas funcionales y los servicios. Para 
ello, implantará núcleos de circulación 

que ordenen el tránsito de pacientes y 
profesionales, creará más espacios con 
luz natural y habitaciones individuales y 
rectificará las rampas de accesibilidad. 
Además, promoverá medidas de efi-
ciencia energética en el inmueble. 
En el Bloque Quirúrgico, ampliará la 
superficie del centro en 14.000 m2 
nuevos y unificará todos los quirófanos 

del hospital que tendrá un total de 30 
quirófanos, lo que permitirá distribuir 
de modo más eficiente los servicios del 
centro. El importe de este contrato es 
de 16,2 millones de euros. 
El nuevo bloque quirúrgico estará ane-
xo al hospital y permitirá unificar los 
espacios de recuperación postquirúr-
gica y los apoyos de estos servicios, 

para mejorar la calidad asistencial y 
optimizar su funcionamiento. El blo-
que quirúrgico contará con la instala-
ción de producción de energía solar 
fotovoltaica con una potencia de 46.8 
kWp. Constará de 156 paneles foto-
voltaicos diseñados para la disipación 
del calor de forma más rápida y total-
mente compacta.

Ulma ofrece soluciones técnicas a medida en el 
Nuevo Hospital de la Policía Nacional de Lima 
Redacción

La nueva infraestructura se edifica 
sobre un área de 28.345 m² y 
consta de seis pisos, más cuatro 

plantas de aparcamiento además de 
aisladores sísmicos. Las instalaciones se 
han construido siguiendo los criterios 
de eficiencia energética y ambiental.
En este tipo de construcciones, la altu-
ra, el espesor y la geometría de la losa 
son variables. El sistema de vigas 
ENKOFLEX ha proporcionado la flexibi-
lidad requerida para cada solución: 
losas, rampas y vigas de cuelgue con 
peraltes de 0,60 / 0,90 / 1,20 m, y se ha 
logrado optimizar el encofrado.
En las áreas encofradas con ENKOFLEX, 
la zona estándar se ha apeado con 
Puntal EP y Puntal SP, mientras que en 
las áreas con mayor requerimiento de 
carga y geometrías variables se ha em-
pleado Cimbra BRIO o torres ALUPROP.
En la zona donde se ubicaban los ais-
ladores sísmicos, la altura que había 
que apear era muy reducida. De ahí 
que se recurriera a la versatilidad de los 
marcos de la Cimbra T-60 que dispone 

de una amplia gama de marcos, alta 
capacidad de carga y una capacidad de 
regulación en altura. Con este sistema 
se han resuelto de forma rápida, segu-
ra y eficaz las distintas casuísticas de 
alturas presentadas en el edificio.
Las vigas en voladizo presentes en el 
proyecto y sobre las que se han ubica-
do escaleras, se han solucionado con la 
combinación de los sistemas BRIO-MK, 
flexible y con gran capacidad de carga.
En la construcción de los pilares de 
distintas dimensiones se ha empleado 
el mismo panel LGW. Se trata de un 
sistema manuportable que además ha 
permitido la resolución de muros, pila-
res y cimentaciones.
Las más de 1000 t de sistemas ULMA se 
han suministrado de acuerdo a los 
plazos de entrega establecidos por el 
cliente y con todos los elementos de 
seguridad integrados: plataformas de 
trabajo, barandillas y escaleras de ac-
ceso. Los sistemas de encofrado se han 
reutilizado y rotado a lo largo de todo 
el proyecto.
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Rompiendo con los moldes del 
diseño para hospitales, el Com-
plejo Hospitalario y de Atención 

Primaria de Omagh, en el Condado 
norirlandés de Tyrone, combina a la 
perfección las propiedades de la forma, 
función, higiene y limpieza clínica gra-
cias a la extensa aplicación del mate-
rial de piedra acrílica HI-MACS. Este 
material se ha instalado en el área de 
recepción y su diseño ha sido creado 
por el galardonado estudio TODD Ar-
chitects, con Hall Black Douglas, y 
fabricado por McLaughlin and Har-
vey Specialist Joinery.
Para el revestimiento exterior, el equipo 
de TODD Architects ha seleccionado una 
paleta de materiales formada por ladri-
llo, cristal y aluminio, los cuales configu-
ran la forma y estructura arquitectónica 
del edificio. La cuidada selección de los 
materiales hace posible un diseño que se 

funde suavemente en el entorno natural 
que lo rodea y, entre ellos, destaca la 
elección de HI-MACS, que ofrece una 
cálida acogida desde la entrada que 
rompe con la frialdad característica de 
los hospitales tradicionales. En cuanto a 
la estructura, el centro está compuesto 
por una serie de pabellones interco-
nectados de dos y tres plantas que 

alojan diversos patios ajardinados, 
tranquilos y relajantes.
La acogedora entrada destaca por la 
combinación de madera y las tonalida-
des Pebble Pearl y Arctic Granite de HI-
MACS, una elección idónea para los 
mostradores curvilíneos del área de re-
cepción. Este material de piedra acrílica 
se caracteriza por sus propiedades ultra-

higiénicas, su superficie lisa sin presencia 
de poros ni juntas con uniones visibles, y 
no presenta ranuras donde pueda acu-
mularse la suciedad, los gérmenes o las 
bacterias. Todas estas características 
convierten a HI-MACS en la opción 
perfecta para un espacio público sanita-
rio. Además, los arquitectos se decanta-
ron por este material gracias a sus pro-
piedades termoformables, que permiten 
prácticamente todas las curvas imagina-
bles en el mobiliario, como demuestran 
estos elegantes mostradores.
Con este nuevo proyecto, HI-MACS 
continua consolidándose como un ma-
terial idóneo para el uso sanitario, no 
solo por sus destacables propiedades 
higiénicas, indispensables dentro del 
sector médico, sino también por su fácil 
adaptabilidad a las diferentes necesida-
des que requieren los profesionales de la 
salud, pacientes y entorno.

TODD Architects elige HI-MACS para su proyecto 
en el nuevo hospital de Omagh
Este material se ha instalado en el área de recepción gracias a solucionar forma, función, higiene y limpieza
Redacción

La mutua Fraternidad-Muprespa, 
una entidad aseguradora sin 
ánimo de lucro, cuenta con una 

red de 122 centros asistenciales en 
toda España, entre ellos el Hospital 
del Paseo de La Habana en Madrid, 
especializado en accidentes y enfer-
medades relacionadas con el entorno 
laboral. Abierto en marzo de 2019, el 
centro cuenta con una superficie de 
14.000 metros cuadrados y dispone 
de servicio de urgencias, diagnóstico 
por la imagen, zona de consultas ex-
ternas, dos plantas de hospitalización 
con 50 habitaciones individuales, 
gimnasio de rehabilitación, bloque 
quirúrgico con tres quirófanos, una 
unidad de recuperación post-anesté-
sica y esterilización.
Puesto que, desde su concepción, el 
Hospital Fraternidad-Muprespa Haba-
na se proyectó como un edificio pun-
tero en eficiencia energética mediante 
el uso de las últimas tendencias tecno-
lógicas, la entidad eligió a Schneider 
Electric para implementar un conjun-
to de soluciones para hacer, de este 
centro, uno de los hospitales más sos-
tenible del mundo. 
En conjunto, las soluciones de Schnei-
der Electric permiten una mayor dis-
ponibilidad de los equipos y una re-
ducción de incidencias, de costes y del 

consumo energético, redundando 
además en un mayor confort y segu-
ridad para los pacientes y el personal 
del hospital. 
En particular, la gestión de todas las 
instalaciones y las medidas de ahorro 
energético están controladas por un 
sistema BMS (Building Management 
System), EcoStruxure Building Opera-
tion, de Schneider Electric. Gracias a 

su capacidad de monitorizar los datos 
energéticos clave, el edificio ha conse-
guido una mayor eficiencia energética 
y la capacidad de garantizar la conti-
nuidad del servicio para instalaciones 
críticas en todo momento, sobre todo 
en las zonas de quirófano. 
Gracias a la solución BMS de Schnei-
der Electric implementada en el edifi-
cio, se pueden controlar el alumbrado, 
los SAI´s, el sistema de refrigeración, la 
climatización, los dispositivos de de-
tección de incendios y el parque foto-
voltaico de renovables, entre otros 
sistemas. Tal control se realiza desde 
un ordenador central que proporciona 
datos 24/7 en tiempo real del estado 
de la instalación eléctrica y del consu-
mo generado. 
Además, la solución integra medidores 
de energía para saber qué consume 
cada instalación en cada momento, lo 
que permite tomar decisiones y poder 
actuar en base a los datos recogidos, 
para lograr una mayor eficiencia ener-
gética, una optimización de los costes 
de inversión y un rendimiento mejora-
do de la productividad. La instalación 
genera alarmas y permite un manteni-
miento preventivo, lo que permite 
actuar rápidamente para prevenir po-
sibles incidencias.
Otras soluciones de Schneider Electric 

en el hospital incluyen cuadros inteli-
gentes conectados al BMS para poder 
obtener información tanto de los 
consumos de los circuitos secundarios 
a través de contadores de energía 
como del estado de los interruptores 
principales de cada cuadro secunda-
rio. Esto facilita tanto la gestión 
energética del edificio como el man-
tenimiento del mismo. El edificio 
también cuenta con soluciones de 
Schneider Electric como detectores de 
incendios con alarmas de evacuación 
del edifico FX 3Net, relés de protec-
ción SEPAM MT para la distribución 
de media tensión, interfaces HMI 
Magelis instaladas en cada quirófano, 
y el servidor Automation Server.
Como resultado, la solución diseñada 
por Schneider Electric y el conjunto 
de mejoras del propio edificio (p.e. 
las placas solares instaladas) han 
permitido un ahorro económico en 
su consumo energético del 43%, lo 
que ha llevado, al Hospital Fraterni-
dad-Muprespa Habana, a obtener la 
certificación LEED Healthcare PLATI-
NO, concedida por la prestigiosa en-
tidad estadounidense US Green Buil-
ding Council. Convirtiéndose en el 
único hospital de España - y uno de 
los 4 en todo el mundo - que ha 
conseguido esta etiqueta. 

El Hospital Fraternidad-Muprespa Habana en Madrid, el nuevo 
paradigma de los hospitales inteligentes con Schneider Electric
Redacción
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IA Un gran reto: 15 proyectos de Centros de Salud 
y la ampliación del Hospital del Salnés en Galicia

En el año 2012 la Conselleria de Sani-
dade de la Xunta de Galicia convocó 
un concurso poco habitual del que 

resultó adjudicataria la oferta en la que 
estábamos integrados. El trabajo a desa-
rrollar en el plano profesional consistía en 
la revisión, desarrollo, redacción de 15 
proyectos de Centros de Salud y la am-
pliación del Hospital del Salnés. Por esta 
razón pasó a conocerse coloquialmente 
como el 15 + 1.
La situación de los proyectos estaba repar-
tida por buena parte de la geografía galle-
ga construyéndose en tres de las provin-
cias y afectando a cinco Xerencias de 
Áreas diferentes, desde el Norte en Ares 
(Coruña), al sur Tui (Pontevedra) o al este O 
Couto (Ourense).
El estado de desarrollo de los proyectos 
también era muy diferente había 4 Cen-
tros de Salud con una definición de ante-
proyecto, 1 a nivel de proyecto básico y 10 
con proyecto de ejecución.
La ampliación del Hospital del Salnés esta-
ba a nivel de estudio previo. Todos aquellos 
que no disponían de proyecto de ejecución 
había que redactarlo para que se pudieran 
licitar las obras.
La documentación inicial estaba realiza-
da por diferentes arquitectos y en algu-
nos casos con bastante anterioridad por 
lo que los criterios de diseño eran muy 
diversos además de haberse producido 
numerosos cambios normativos por el 
tiempo transcurrido.
También se incluía una revisión del pro-
grama funcional que lógicamente impli-
caba la modificación del proyecto de 7 
Centros de los cuales 5 de ellos estaban 
definidos a nivel de proyecto de ejecución 
y dos de anteproyecto. Las modificaciones 
funcionales sobre los proyectos de ejecu-
ción supuso el tener que realizar un nuevo 
proyecto, adecuando la solución arquitec-
tónica a las necesidades espaciales y a 
continuación redactar el proyecto una vez 
que se obtuvo la aprobación funcional de 
la propuesta nueva.
Objeto del contrato también era la revi-
sión y homogeneización de todos los 
proyectos en sus materiales e instalacio-
nes para racionalizar las tareas de mante-
nimiento, mejorar la eficiencia energética 
de los proyectos y adecuarlos a la norma-
tiva vigente ya que algunos eran de hacía 
algunos años.
Por tanto el contexto era amplio, la disper-
sión geográfica de las ubicaciones de los 
Centros de Salud grande, más de 250Km 
entre los situados al norte y los del sur, y la 
casuística de los proyectos existentes muy 
variada. Nos enfrentábamos a un gran reto 
ya que los plazos también eran muy ajus-
tados.
La firma del contrato se produjo en los 
primeros días de agosto de 2013 comen-

zando en esa fecha con la primera parte 
del trabajo consistente en la redacción de 
los proyectos. En octubre de 2014 se inició 
la primera obra correspondiente al Centro 
de Salud de Nigran y en abril del 2017 
comenzó la última que fue el Centro de 
Salud de Ares, cuya recepción se hizo en 
Julio de 2018. Actualmente están finaliza-
das con éxito todas las obras de los Centros 
de Salud habiendo sido el último en termi-
nar el de Gondomar (Abril 2019) que por 
diversas incidencias ha tenido un periodo 
de ejecución mayor de lo previsto.
Con una distribución geográfica tan dis-
persa es fácil imaginar que la casuística de 
los solares y de la composición del terreno 
es también tremendamente variada, en-
contrando solares en las que el estudio 
geotécnico requería una cimentación pro-
funda mediante pilotaje dada la baja ca-
pacidad portante del mismo hasta situa-
ciones en las que era necesario realizar 
desmontes de varias decenas de metros en 
macizos de granito con diferente grado de 
meteorización requiriendo adoptar medi-
das de seguridad muy exigentes para la 
prevención de accidentes.
Las tipologías arquitectónicas varían des-
de edificios de hormigón visto (Panxón-
Nigran y A Valenzá-Barbadás), soluciones 
de fachada ventilada con diversos acaba-
dos de revestimientos: pizarra (O Temple-
Cambre), cerámica (Marín, Gondomar), 
tablero fenólico (A Corveira-Culleredo y 
Hospital del Salnes),  granito: Buño-Malpi-
ca, Ares y As Neves-A Capela. Chapa de 
zinc: (O Couto), prefabricado de hormigón 
(Pontedeva), chapa ondulada de aluminio 
(Oía), doble piel con policarbonato (Tui), 
chapa plegada perforada (Galeras, Santia-
go de Compostela y Villarodis-Arteixo).
El objetivo que nos marcamos es que a 
pesar de los necesarios ajustes volumétri-
cos derivados de la revisión funcional, 
además de los cambios introducidos en los 

acabados de los diferentes proyectos a fin 
de unificarlos de cara a la optimización del 
mantenimiento, además de introducir mo-
dificaciones para la mejora de la eficiencia 
energética del proyecto, además de modi-
ficar las instalaciones y no sólo en la parte 
de equipos que no es visible, sino también 
en aquellos elementos terminales, pues 
bien, con todas estas consideraciones que-
ríamos mantener la imagen y personali-
dad preexistente de modo que se man-
tuviese a la vez su singularidad y dife-
renciación con el resto dejando patente la 
individualidad de cada uno de ellos.
La diversidad de necesidades y de empla-
zamientos hace que los proyectos varíen 
desde edificios de una única planta (Buño-
Malpica, As Neves-A Capela, Oia) hasta de 
4 plantas (Marín, O Couto, Tui) en conso-
nancia las superficies también varían no-
tablemente desde los 431m2 de Buño o los 
497m2 de As Neves hasta los más grandes 
de 3521m2 en Tui o los 3779m2 de Marín 
Los concursos de obras y por tanto las 
adjudicaciones se fueron realizando de 
manera secuencial, trabajando con 14 
empresas constructoras en adjudicacio-
nes individuales o formando UTE, situa-
ción que supone un mayor sobresfuerzo a 
fin de poder obtener los resultados y obje-
tivos marcados como finalmente terminó 
siendo.
La obra de ampliación y reforma del 
Hospital del Salnés que fue necesario 
ejecutar en tres fases para mantener el 
hospital en funcionamiento ya que afecta-
ba a la ampliación del área de urgencias, la 
ampliación y reforma del bloque quirúrgi-
co (5 quirófanos), bloque obstétrico (2 sa-
las UTPR), área de reanimación y adapta-
ción al medio y hospital de día médico. Por 
tanto la actuación se desarrollaba en todas 
las áreas más sensibles del hospital tanto 
por su uso y necesidades de prestación de 
la asistencia sanitaria (urgencias 24h/24h) 

cómo desde el punto de vista de las nece-
sidades asépticas del área (quirófanos, rea-
nimación). Además de las obras de amplia-
ción y reforma del edificio fue necesario 
realizar una intervención importante en la 
zona afectada por las obras, la única dis-
ponible para realizar la ampliación, ya que 
fue preciso realizar el desvío de todas las 
acometidas del hospital desde las líneas de 
media tensión hasta la acometida de agua 
pasando por la de gas combustible, actua-
ciones que debieron ser programadas para 
no afectar el normal funcionamiento del 
centro. La superficie de actuación fue de 
5.349,57 m².
Todo esto fue posible gracias a un gran 
equipo que he tenido la suerte de dirigir y 
coordinar, formado por mi estudio, por 
colaboradores habituales y por otros que 
no conocíamos y que se integraron en el 
equipo en el que esperamos que si las cir-
cunstancias del mercado lo permiten, si-
gan estando durante mucho tiempo. Des-
de aquí quiero mostrar mi reconocimiento 
a los 5 arquitectos que trabajando codo 
con codo, en especial a los dos colabora-
dores externos al estudio que me ayudaron 
a sacar adelante los proyectos y las obras, 
a los 6 arquitectos técnicos que con su 
dedicación y proximidad a las obras fueron 
en muchos casos nuestros ojos y con su 
gran profesionalidad se adelantaron no 
pocas veces  a resolver cuestiones que re-
dundaron en beneficio de la obra, y tam-
bién al equipo de ingeniería que ocupán-
dose de los temas de las instalaciones 
compartieron con nosotros el desarrollo de 
los proyectos y la dirección de las obras.

Por Joaquín López-Fando, arquitecto de López-Fando y Asociados
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Las 7 ventajas de insuflar aislamiento en una vivienda
URSA Pure Floc KD: uno de los últimos lanzamientos de lana mineral insuflada del mercado

Recién llegada a España, URSA 
Pure Floc KD es un aislante de la 
gama URSA PureOne que here-

da todas las propiedades de la marca: 
suavidad, nula generación de polvo y 
de compuestos orgánicos volátiles, 
incombustible y con gran capacidad 
de aportar confort térmico y acústico.
Si estas cualidades todavía no te han 
convencido conoce todas las ventajas 
de este material:
1.- Adiós a las obras molestas: URSA 
Pure Floc KD se instala por la técnica 
del insuflado (soplado) y prácticamen-
te no requiere obras. El producto se 
insufla o inyecta por pequeñas perfo-
raciones practicadas en el exterior o 
interior de la vivienda con una máqui-
na especial que desmenuza el material 
y lo introduce en la cámara de aire.
2.- Proporciona un gran confort térmi-
co y acústico: El aislante se reparte por 
toda la cámara en fachadas, mediane-
ras, tabiques, buhardillas, falsos te-

chos…ayudando a mantener la tempe-
ratura optima de confort. Es, además, 
un material excelente que reduce las 
transmisiones de ruido aéreo exterior o 
bien de viviendas colindantes. 
3.- Se acabaron las humedades: Ade-
más de proporcionar un excelente 
aislamiento térmico y acústico, pro-
tección frente al fuego y calidad del 
aire interior, este nuevo material es 
repelente al agua o no higroscópico 
(ni absorbe, ni retiene humedad) y es 
permeable al vapor y por tanto 
transpirable. 
4.- Es un material que no precisa man-
tenimiento: Es importante señalar que 
la nueva lana insuflada de URSA no 
precisa mantenimiento y no pierde sus 
propiedades con el paso del tiempo. Es 
resistente al moho y no se pudre ni se 
descompone, lo que le convierte en un 
producto fiable y duradero.
5.- Calidad del aire interior y salud de 
sus ocupantes: El material, que no 

desprende ni polvo ni ningún tipo de 
compuestos, puede instalarse en unas 
horas y sin que los ocupantes de la 
vivienda tengan que abandonar sus 
hogares y sin que sea necesario obte-
ner el permiso de la comunidad de 
vecinos.  
6.- Gran Ahorro de Energía: URSA 
PureOne Pure Floc KD tiene una gran 
capacidad de ahorrar energía, a lo 
largo de su vida útil. Este material una 
vez instalado permitirá ahorrar de 

forma muy significativa en calefactar 
o refrigerar la vivienda. 
7.- Respeto medioambiental: El nuevo 
material de URSA es completamente 
respetuoso con el medioambiente. La 
tecnología empleada en su fabrica-
ción hace que solo se emita vapor de 
agua a la atmósfera y cero emisiones 
contaminantes. Y por último, es com-
pletamente reciclable, con lo cual 
puede cerrar su ciclo de vida de forma 
continua.

Primera Passivhaus en 
Sevilla con Isover
Redacción

El Proyecto Herrera, se trata de una 
vivienda unifamiliar en Herrera, Se-
villa, uno de los pueblos más calu-

rosos de España. Su principal interés resi-
de en ser la primera casa pasiva en An-
dalucía construida con un sistema tradi-
cional de doble hoja cerámica. Este he-
cho comprueba que Passivhaus es tam-
bién posible con un sistema de construc-
ción más convencional, consiguiendo el 
máximo confort con el mínimo consumo 
energético (confort térmico, confort 
acústico, óptimas prestaciones en cuanto 
a calidad del aire…), haciendo especial 
hincapié en las soluciones de puentes 
térmicos, además de la hermeticidad del 
aire, donde Saint Gobain Isover colaboró 
en el test de Blower Door, para evaluar la 
estanqueidad y eficiencia. 
El proyecto ha permitido crear solucio-

nes constructivas idóneas con los mate-
riales más adecuados para cada aplica-
ción. En el caso de la fachada, se optó 
por 200 mm de lana mineral de Isover, 
Acustilaine 70 (dos paneles de 100 mm); 
la solución más eficaz para conseguir 
óptimos resultados de aislamiento tér-
mico en edificación, ofreciendo además 
propiedades de aislamiento acústico y de 
protección contra el fuego.

Sistema de aislamiento 
webertherm acustic

Redacción

Saint-Gobain Weber proporciona 
las soluciones constructivas que 
mejor se adapten a cada necesi-

dad en concreto. Sistemas de imper-
meabilización, reparación de hormi-
gón, colocación cerámica y de aisla-
miento térmico, entre las que se en-
cuentra webertherm acustic.
Se trata de un sistema de aislamiento 
térmico por el exterior basado en pla-
cas de lana mineral (webertherm placa 
clima 34) que permite a los usuarios 
disfrutar del silencio en sus hogares. 
Los principales beneficios de este siste-
ma son la mejora evidente en el con-
fort acústico, puesto que se incremen-
ta el aislamiento acústico de la facha-
da respecto al ruido aéreo exterior (por 
ejemplo -6.5 dB en 4 cm de espesor), y 
la mejor protección contra el fuego 

(clasificación B,s1-d0, según UNE EN 
13501-1-2007 +A1:2010).
Es ideal  tanto en obra nueva como en 
rehabilitación.  Los soportes admisible 
son muros de fábrica (ladrillos, blo-
ques, piedra…) u hormigón (hormigón 
in situ o paneles prefabricados). Pro-
porciona un base perfecta para ser re-
vestida con cualquiera de las propues-
tas siguientes: mineral en capa fina 
(webercal flexible) y orgánico (gama 
webertene).
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Techos verdes o cómo ahorrar con jardines en la azotea

En Copenhague, nombrada Capi-
tal Verde Europea 2014, no han 
dudado en tomar una decisión 

que afectará de manera positiva su 
nivel de eficiencia energética como 
ciudad: convertir en jardines las zonas 
muertas de sus azoteas, en los llama-
dos techos verdes.
Los techos verdes son azoteas que se cu-
bren de tierra para que en ellas crezcan 
plantas, dejando de lado los materiales 
tradicionales como hormigón o tejas. En 
materia de sostenibilidad en las grandes 
ciudades, aquejadas de grave contamina-
ción del aire, es una medida con un im-
pacto muy positivo camino a un desarro-
llo sostenible.

Techos verdes: ¿Cuáles son los beneficios?
- Son capaces de regular las temperatu-
ras, actuando como aislantes térmicos 
manteniendo el fresco en estaciones ca-
lurosas y el calor en estaciones frías.
- Pueden servir como huertos urbanos, 
lo que fomenta el autoconsumo en la 
comunidad y reduce gastos en la lista 
de la compra.
- Mejoran la calidad del aire en las ciuda-
des absorbiendo los contaminantes, lo 
que se traduce en menos enfermedades 
respiratorias y pueden suponer una re-
ducción del gasto sanitario derivado.

- Absorben hasta el 80% de la lluvia por 
lo que evitan posibles inundaciones.

Techos verdes: ¿Qué cuidados necesitan?
- La azotea ha de ser habilitada para al-
bergar la vegetación elegida: ha de ha-
cerse una cubierta especial para evitar 
posibles filtraciones del agua al edificio.
- Las plantas se han de mantener sanas, y 
se deben seleccionar aquellas especies 
que vayan más acorde con el tipo de cli-
ma para reducir recursos y gasto en 
mantenimiento (plantas que necesiten 
más o menos agua o más o menos luz).

¿Cómo funcionan?
- Para que su instalación no afecte a la 
estructura del edificio, se necesita colo-
car varias capas, donde cada una hace 
una función: así, deberá contar con, al 
menos, una capa anti-raíces, una capa 
drenante que deje pasar el agua pero 
no la tierra y, una capa impermeable y 
aislante para evitar daños al tejado del 
edificio.
- En ocasiones pueden realizarse con 
algo de pendiente para mejorar el dre-
naje, aunque esto dificulta el manteni-
miento de la tierra húmeda.

- Pueden hacerse extensivos o intensi-
vos, según el tipo de vegetación y cui-
dado que conlleva. Los intensivos serían 
semejantes a jardines o huertos urba-
nos, con mayores cuidados, y los exten-
sivos apenas necesitarían algún cuida-
do anual pero no se les suele dar uso.

Orígenes de los techos verdes
Aunque parece un fenómeno bastante 
reciente, en los países escandinavos se 
llevan usando desde hace siglos. Ale-
mania los dio a conocer en los 60 y 
este país cuenta con cerca de un 10% 
de techos de estas características. 
Copenhague ha tomado la inteligente 
decisión de convertirlos en obligatorios 
con el objetivo de conseguir emisiones 
neutras de CO2 para el año 2025. 
Los techos verdes se convierten en una 
eficiente medida para reducir las emi-
siones de CO2 a la atmósfera prove-
nientes de las ciudades, y regular la 
temperatura de los edificios, reducien-
do así el gasto en aire acondicionado o 
calefacción y mejorando, en resumen, 
la calidad de vida de sus habitantes. Y a 
ti, ¿te gustaría ver el techo de tu edifi-
cio convertido en verde?

Fuentes: Wikipedia, Veoverde, Plataforma 
arquitectura, Sostenibilidad para todos

Danosa, especialista en soluciones 
integrales para la construcción 
sostenible, ha ampliado su gama 

de aislamiento térmico con el lanza-
miento de DanoPIR, un panel rígido de 
polisocianurato que permite ahorrar 
hasta un 60% de la energía que se pier-
de en edificios no aislados térmicamen-
te, según datos del sector.
De esta forma, Danosa incorpora este 
nuevo material a su línea de negocio de 
aislamiento térmico, hasta ahora cen-
trada exclusivamente en el XPS, su solu-
ción estrella. Todo ello en línea con su 
apuesta por la eficiencia energética de 
un parque inmobiliario mayoritaria-
mente antiguo y depredador de energía, 

pues hasta un 99% de las viviendas es-
pañolas sufre pérdidas de calor innece-
sarias. En este sentido, ambos aislamien-
tos plásticos tienen como denominador 
común su elevada resistencia térmica 
(necesitan menor espesor para ser efec-
tivos) y una gran durabilidad, lo que 
permite mantener sus propiedades inal-
terables con el paso del tiempo. Igual-
mente, DanoPIR es una solución de fácil 
manipulación, que proporciona un ais-
lamiento continuo que elimina los 
puentes térmicos y las pérdidas de 
energía innecesarias. Y, además de ser 
una solución ligera, también es resisten-
te a la intemperie y a los efectos adver-
sos del clima.

Danosa amplía su gama de 
aislamiento térmico con DanoPIR
Redacción

Rockwool lanza un aislamiento 
para fachadas tipo SATE madera
Redacción

En su compromiso por enriquecer 
la vida de las personas, Rockwool 
ha creado el Sistema REDArt, una 

solución completa desde el aislamien-
to al revestimiento. Consiste en un 
sistema de aislamiento térmico y 
acústico para fachadas, ahora también 
disponible para soporte de madera, 
compuesto por un panel de lana de 
roca de Doble Densidad, Rockstate 
Duo Plus, morteros, acabados y otros 
accesorios. A través de este, se mejora 
la eficiencia energética, la seguridad, y 
se consigue un excelente aislamiento 
acústico. Además, el Sistema de Aisla-
miento Térmico por el Exterior (SATE) 
combina la estética con las propieda-
des de la lana de roca. 
La lana de roca Rockwool aporta a la 
fachada tipo SATE un rendimiento 
más duradero, y la Doble Densidad de 
los paneles asegura la adherencia óp-
tima del revoco y mejora el comporta-
miento mecánico de la solución. 
Con más de 80 años de experiencia 
en la fabricación de aislamiento en 
lana de roca, Rockwool ha desarro-
llado un amplio catálogo de sistemas 

de aislamiento avanzados y a medida 
en protección contra el fuego. El 
núcleo de lana de roca presente en el 
Sistema REDArt soporta hasta 
1000ºC. El aislamiento Rockwool ac-
túa como barrera cortafuego y me-
jora la resistencia al fuego de los 
elementos constructivos. 
El sistema SATE proporciona un aisla-
miento térmico continuo evitando 
puentes térmicos propios de una fa-
chada. Como consecuencia, se obtiene 
un elevado rendimiento térmico, que 
se traduce en una reducción de la 
demanda energética y un mayor aho-
rro del consumo de energía necesaria 
durante todo el año. Del mismo modo, 
los paneles aislantes de lana de roca 
que se utilizan también contribuyen a 
mejorar el aislamiento térmico, ade-
más de garantizar el confort de las 
personas que habitan el edificio. 
Por otro lado, una fachada SATE está 
formada por una doble pared, que 
junto el núcleo de lana de roca absor-
be parte del sonido mejorando el ais-
lamiento acústico y reduciendo los 
ruidos no deseados.

Soprema Sostenible. 
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MRM Arquitectos es 
un despacho afin-
cado en Pamplona 

fundado por Miguel Alonso 
Flamarique, Mamen Esco-
rihuela y Roberto Erviti. Es 
un estudio especializado en 
arquitectura y diseño, con 
experiencia probada en in-
teriorismo y paisajismo. Su 
principal estrategia se sus-
tenta en el diseño persona-
lizado creativo, la sosteni-
bilidad, la consultoría y la 
innovación tecnológica, de 
ahí que su trabajo haya sido 
premiado en concursos na-
cionales e internacionales, 
y ha sido objeto de publica-
ciones en diferentes me-
dios de comunicación.

¿Qué os llamó la atención de la 
arquitectura para hacer de ella 
vuestra profesión?
Las posibilidades que ofrece de 
leer la sociedad de cada tiempo, 
reflejarla y proyectar a su vez 
las ideas y deseos de lo que as-
pira a ser, desde sus aspectos 
mas sociales y de servicio hasta 
los mas altos valores artísticos, 
y por qué no, algunas veces in-
cluso a la vez.

¿Cómo se unen vuestros cami-
nos para fundar en 2005 MRM 
Arquitectos?
Fuimos compañeros de clase en 

la Escuela de Arquitectura de la 
Universidad de Navarra y des-
pués de acabar la carrera coinci-
dimos trabajando en Barcelona 
para otros estudios de arquitectu-
ra. Comenzamos a realizar con-
cursos y nos planteamos trabajar 
juntos, sobre todo por una mis-
ma manera de entender nuestra 
profesión y el compromiso de 
nuestro trabajo.

En vuestro despacho apostáis 
por proyectos tanto de arqui-
tectura, diseño, como de inte-
riorismo y paisajismo. ¿Qué 
lenguaje común hay en ellos? 

No nos atreveríamos a decir que 
tenemos un mismo lenguaje. Ca-
da proyecto, cada ocasión, es 
una suma de oportunidades que 
intentamos leer e incorporar en 
cada caso basándonos en los di-
ferentes contextos urbanos, ar-
quitectónicos, culturales, coyun-
turales, etc y que de alguna ma-
nera se formalizan en cada pro-
yecto. No creemos que un mis-
mo lenguaje pueda necesaria-
mente responder adecuadamente 
a cualquier proyecto, pero sí una 
manera de afrontarlo, una actitud 
y una necesidad de aprendizaje 
constante con cada uno y de su 

definición coherente en su dise-
ño constructivo.

¿Qué importancia tiene para 
vosotros que los proyectos sean 
fruto de una lectura profunda 
del lugar y de su cultura? 
Mucha. Creemos que la buena 
arquitectura es siempre sensible 
a todos esos condicionantes pre-
existentes, que los incorpora y da 
una nueva forma, no necesaria-
mente mimética o continuista, 
pero sí reconociéndolos de algu-
na manera. La buena arquitectu-
ra lo consigue y reconoces en-
tonces la enorme complejidad y 

dificultad que conlleva conse-
guirlo. La arquitectura es siem-
pre un enorme ejercicio de res-
ponsabilidad, especialmente 
cuando los arquitectos interveni-
mos en entornos urbanos o histó-
ricos, o al menos así lo entende-
mos nosotros, debido a la trans-
cendencia e impacto y durabili-
dad que tienen nuestras obras.  

¿Cuáles son las claves para 
que los ambientes de vuestros 
proyectos sean inspiradores 
para los usuarios?
Intentamos asimilar las necesi-
dades del usuario, ponernos en 
su lugar y proponer el ambiente 
o la arquitectura que haga su 
trabajo, ocio, vida más producti-
va, agradable y cómoda. Habitar 
la arquitectura es una experien-
cia que toda persona es capaz de 
percibir y disfrutar, aunque no 

"Es necesario tomar conciencia de 
la cantidad de recursos que se 
consumen en la construcción de los 
edificios y a lo largo de su vida útil"

"Creemos peligroso establecer pautas de diseño basadas en recetas ya 
que los dogmas nunca han funcionado en la Arquitectura. Esta debe 

tener en cuenta el contexto social, económico y medioambiental, 
siempre desde un profundo conocimiento de la disciplina. Las 

soluciones rápidas, no suelen ser las mejores."

Entrevista con MRM Arquitectos [www.mrmarquitectos.com]

Nueva sede de servicios centrales de Finsa en Santiago de Compostela (A Coruña)

Foto: Miguel Goñi 

Foto: Miguel Goñi Foto: Miguel Goñi 

Foto: Miguel Goñi 

Foto: Miguel Goñi 
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tenga formación o conocimien-
tos específicos, no hace falta ser 
arquitecto para ello.

Habéis desarrollado destaca-
dos proyectos en el ámbito de 
las oficinas y de las clínicas. 
Dos sectores en los que en los 
últimos años se ha apostado 
por la humanización de los es-
pacios. ¿Cómo trabajáis este 
aspecto en vuestros proyectos?
Precisamente intentando huma-
nizarlos un poco más. Entornos 
o ambientes industriales, de tra-
bajo o sanitarios no tienen por 
qué dejar de lado cuestiones im-
portantes que mejoren la calidad 
del espacio, que lo hagan más 
agradable a los distintos usua-
rios, que tengan una escala apro-
piada independientemente del 
tamaño del programa. 
Unos mejores ambientes fomen-
tan mejores relaciones entre las 
personas, una mayor productivi-
dad, estado de salud, de descanso, 
etc. Para ello, es importante traba-
jar con aspectos materiales, pero 
sobre todo con valores más intan-
gibles como la naturaleza, los 
paisajes existentes, la luz natural, 
la escala del espacio o el silencio.

¿En qué proyectos estáis tra-
bajando actualmente?
Últimamente estamos trabajan-
do en concursos y proyectos de 
vivienda comunitaria, intentan-
do proponer mejoras en la mane-
ra de habitar en y las viviendas. 
La vivienda es el proyecto más 
complicado ya que es el “pro-
ducto” más optimizado, más co-
nocido por los usuarios y ade-
más más conservador.  En ese 
sector tenemos proyectos como 
los de Ripagaina y Entremutil-
vas, realizados en colaboración 

con Taller Básico de Arquitectu-
ra y Unai Armendariz. 
También tenemos en marcha 
proyectos en lugares de trabajo 
que afrontamos con la misma 
idea de mejorar la manera de 
habitarlos, como el Centro de 
servicios Galuresa en A Rama-
llosa o el Centro de distribución 
y oficinas para Compostra, en 
los que hemos colaborado con 
Antón Varela (con quien ya cola-
boramos con la sede de FINSA).
 
Contáis con oficinas en Navarra 
y Galicia. ¿Estar fuera del eje 
Barcelona-Madrid qué ventajas 
os supone como despacho?
El no habernos desarrollado pro-
fesionalmente en ciudades con 
gran actividad económica ha 
propiciado que saliésemos o ha-
yamos trabajado desde el princi-
pio en varias comunidades, con 
distintos contextos urbanos, so-
ciales, clima, paisajes y hasta 
tradición constructiva, por lo 
que, creemos, ha redundado en 
nuestra manera de afrontar y 
aprender en cada proyecto.

Siempre habéis estado muy 
concienciados con la huella 
ecológica de vuestros trabajos. 
¿Hacia qué tipo de edificios 
debería apostar el sector? 
Tenemos claro que es necesario 
tomar conciencia de la cantidad 
de recursos que se consumen en 
la construcción de los edificios y 
a lo largo de su vida útil. Noso-
tros desde siempre hemos traba-
jado en esa línea si bien con 
mayor intensidad en los últimos 
años apostando por el uso de la 
madera, la industrialización y el 
diseño de edificios de energía 
casi nula. Sin embargo, creemos 
peligroso establecer pautas de 

diseño basadas en recetas ya que 
los dogmas nunca han funciona-
do en la Arquitectura. Esta debe 
tener en cuenta el contexto so-
cial, económico y medioambien-
tal, siempre desde un profundo 
conocimiento de la disciplina. 
Las soluciones rápidas, no sue-
len ser las mejores.

¿Qué contribución se puede 

realizar desde la arquitectura 
a la hora de transformar el te-
rritorio hacia el futuro?
Toda. La arquitectura podrá te-
ner problemas o incluso causar-
los, pero desde luego tiene la 
capacidad y la vocación de solu-
cionarlos, en muchos y diversos 
ámbitos, desde la escala más ur-
bana o de paisaje y territorio 
hasta la individual. Cada época 

tiene su arquitectura, reflejo de 
ella, de su sensibilidad, de esa 
sociedad y de sus situaciones 
coyunturales, pero, sobre todo, 
tiene la vocación (el deber diría-
mos más) de proyectar a futuro 
las ideas y anhelos de todo lo que 
queremos “construir” en el más 
amplio sentido de la palabra co-
mo cultura y sociedad mediante 
las formas que de ella surjan.

"No creemos que un mismo lenguaje 
pueda necesariamente responder 

adecuadamente a cualquier proyecto, 
pero sí una manera de afrontarlo, una 

actitud y una necesidad de aprendizaje 
constante con cada uno y de su definición 

coherente en su diseño constructivo."

"Creemos que la buena arquitectura 
es siempre sensible a todos esos 

condicionantes preexistentes, que 
los incorpora y da una nueva forma, 

no necesariamente mimética o 
continuista, pero sí reconociéndolos 

de alguna manera."

"Intentamos asimilar las 
necesidades del usuario, 

ponernos en su lugar y proponer 
el ambiente o la arquitectura 

que haga su trabajo, ocio, vida 
más productiva, agradable y 

cómoda."

Viviendas protegidas en alquiler, Entremutilvas, Mutilva (Navarra)

"Unos mejores 
ambientes fomentan 

mejores relaciones entre 
las personas, una mayor 
productividad, estado de 

salud, de descanso, 
etcétera."

Viviendas protegidas en régimen de alquiler, Ripagaina, Pamplona (Navarra)

Centro de servicios Galuresa, A Ramallosa, (A Coruña)

Centro de distribución y oficinas para Compostra S.C.G., Santiago de Compostela (A Coruña)

Nueva sede Fundación Laboral de la Construcción de la Comunidad Valenciana, Bétera (Valencia)
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Rehabilitación de un edi-
ficio industrial de casi 
6.000 m2, repartidos en 

planta baja, entreplanta y 4 plan-
tas sobre rasante, destinados a 
servicios empresariales – cowor-
king, más dos bajo rasante dedica-
das a cuartos de instalaciones y 
aparcamiento.
La idea de proyecto de Estudio 
Azqueta es desarrollar espacios 
diáfanos que puedan ser fácilmen-
te compartimentados mediante 
mobiliario o mamparas que no 
lleguen a techo.
El uso y la actividad que se va a de-
sarrollar dan como idea de partida 
una imagen fresca, joven e indus-
trial, con un diseño de edificio con 
instalaciones y canalizaciones vistas 
por techos. Eso ha supuesto un es-
fuerzo de diseño en ordenar todas las 
instalaciones mediante una trama 
virtual que las reparte pensando en 
futuras compartimentaciones.
La distribución del edificio se arti-

cula en torno a un núcleo central 
de comunicaciones verticales, 
donde se ubican los aseos de plan-
ta, ascensores y escalera principal.
En planta baja se dispone un acce-
so general con mostrador de aten-
ción a clientes, que se abre a un 
gran espacio donde concurren di-
ferentes usos como los de cafete-
ría, espacios de ocio, formación, 
eventos, cursos, etc., conviviendo 
todos ellos mediante zonificacio-
nes realizadas con vidrio y mobi-
liario. Desde esta planta, se da ac-
ceso a una entreplanta para salas 
de conferencias, reuniones, etc.
La planta primera dispone de un 
espacio de esparcimiento, anexo a 
un amplio auditorio y salas de 
trabajo complementarias. Desde 
esta planta, se tiene acceso a una 
terraza ajardinada y amueblada, 
con zonas de trabajo en exterior.
Las plantas sucesivas albergan es-
pacios muy abiertos para pradera 
de trabajo, con despachos y salas 

de reuniones perimetrales.
Por último, el edificio dispone de 
una azotea ajardinada con magní-
ficas vistas, amueblada para re-
creo y trabajo al exterior, así co-
mo para la celebración de eventos 
puntuales.
En planta de garaje se ha contado 
con la colaboración de un artista 
urbano que ha realizado un graffiti.

Redacción | Memoria del proyecto

Espacio industrial con 
una imagen joven y fresca
La idea del proyecto de Estudio Azqueta consiste en desarrollar 
espacios diáfanos que puedan ser fácilmente compartimentados 
mediante mobiliario o mamparas que no lleguen al techo.

1. Escalera principal 2. Zona offi-
ce y de espacio comunitario 3.

Espacio abierto para pradera de 
trabajo 4. Auditorio  5. Mobiliario 

con uso de gradas 6. 
Zonificaciones realizadas con 

vidrio y mobiliario 7. Núcleo cen-
tral de comunicaciones 8. Grafitti 

de artista urbano en el garaje

1

2

EDIFICIO DE COWORKING JM 15

Emplazamiento: Madrid Año: 2.018/2.019 Autor: Alfonso 
Azqueta Colaboradores: Paula Grundell – Arquitecto, Guillermo 
Jurado – Arquitecto, María Torres - Arquitecto Constructora: 
UNEN Graffiti: Jazzy Dope Fotografías: María Primo
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En Elche, la ciudad con mayor 
producción de calzado de Es-
paña y referente de esa indus-

tria a nivel mundial, Tomás Amat Estu-
dio de Arquitectura, Pablo Belda + To-
más Amat, ha llevado a cabo el proyec-
to de la renovación de las oficinas de 
ISISI Trend Design. Ubicadas en el 
parque empresarial de Torrellano, las 
nuevas oficinas tienen una superficie 
total de 550 m2, así como su almacén y 
taller de 930 m2. Cada área, estancia o 
zona de trabajo tiene una identidad indi-
vidual, sin que por ello se haya perdido 
la singularidad y sentido del conjunto 
del recinto. Los arquitectos han querido 
respetar en su diseño las estructuras 
básicas del edificio, de una gran im-
pronta industrial. Así lo señalan ellos 
mismos, al contar que mantuvieron “la 
preexistencia de los elementos encon-
trados; pavimentos, cerramientos late-
rales, cubierta de cerchas metálicas y 
fachada exterior, interviniendo exclusi-
vamente en el interior”. Tomás Amat y 
Pablo Belda han entendido los límites 
espaciales como “un gran contenedor 
en los que se desarrolla nuestro progra-
ma”. Así, se ha optado por la permanen-
cia de los espacios originales de la es-
tructura, como techo o columnas de la-
drillo blanco. El techo, con su altitud y 
diseño, unido a su color negro, ha otor-
gado una mayor altura, profundidad y 
proyección a cada sala.
La planta del primer nivel presenta una 
forma rectangular, con un solo acceso 
en uno de sus extremos. A la llegada, 
recibe un sólido y contundente mostra-

dor de módulo único, realizado en 
Tecnocemento. En esta planta, se en-
cuentra la zona de atención al público, 
las oficinas, talleres de diseño o las salas 
de reuniones. 
Tomás Amat y Pablo Belda han optado 
por secuenciar el espacio de trabajo 
“optimizando y regularizando el área 
que acota las actividades propias de la 
empresa”. La fórmula que han emplea-
do para ello ha sido la de insertar espa-
cios dentro de espacios, “en los que el 
residuo conforma los elementos de co-
municación”. De esta forma, los ele-
mentos que pudieran suponer obstácu-
los, como por ejemplo los pilares pre-
sentes, se han aprovechado para pro-
yectar las salas conectadas a través de 
largos pasillos. 
Las señas de este proyecto han sido la 
predominancia de líneas y de formas 
rectas, organización y trazado de espa-
cios diáfanos, claros y rectangulares. 
Asimismo, el minimalismo es el nexo 
común que une la tradición y la van-
guardia que se encuentran y conviven 
en un delicado pero sugerente equili-
brio. Estas son las insignias de esta nave 
rehabilitada, reestructurada y reformu-
lada con éxito, en la que conviven pre-
sente y pasado. 
La sucesión y encuentro de espacios se 
lleva a cabo a través de los pasillos, los 
bastidores de tejido y las puertas corre-
deras. De esta forma, además, se disfru-
ta al máximo de todos los espacios; 
ningún rincón queda desaprovechado. 
Los bastidores de tejido, a modo de ta-
biquería flexible, así como los bastido-
res de vidrio, han sido hechos a medida. 

Los bastidores de tejido y vidrio dividen 
y acotan los espacios, ayudan a reflejar 
la luz, dando sensación de amplitud y 
dotándolos de un aire vanguardista. 
Las luminarias con que se ha configura-
do la iluminación gozan de un aspecto 
industrial gracias a los carriles suspen-
didos y la utilización de campanas de 
iluminación industrial. 
Decorado y mobiliario también tienen 
un claro componente autorreferencial. 
“El uso del tejido, elemento fundamen-
tal de esta empresa, entendemos que es 
nuestro elemento fundamental para de-
terminar los espacios y delimitar la acti-
vidad”, añaden los responsables del 
proyecto. En definitiva; un espacio que, 
por sí mismo, hablara de la familia del 
diseño a la que acoge.
De esta forma, las zonas de trabajo de 
estructura y proyección moderna han 
sido decoradas, no obstante, con un 
mobiliario de reminiscencias cuyos, 
muchos de sus elementos, nos hablan 
del pasado de la profesión zapatera y de 
la tradición de la industria del calzado. 

Redacción | Memoria del proyecto

Equilibrio entre tradición 
zapatera y vanguardia
Tomás Amat y Pablo Belda han respetado en su diseño las estructuras 
básicas del edificio industrial y han apostado por secuenciar las 
zonas de trabajo insertando espacios dentro de espacios.

1. La altitud del edificio se ha aprovecha-
do para crear dobles alturas 2. Espacios 

diáfanos y claros 3 y 4. Escalera 5. 
Presencia de textiles 6. Permanencia de 

los espacios originales como techo o 
columnas de ladrillo blanco 7. 

Aprovechamiento de la luz natural 8 y 9. 
La transparencia en la actividad y la 

transmisión de luz entre los espacios se 
ha logrado gracias a mamparas y pane-

les de vidrio 10. El mobiliario combina 
minimalismo, vanguardia, y piezas de ins-

piración vintage 
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OFICINAS PARA ISISI

Localización: c/ Juan de la Cierva 68. Parque Empresarial de Torrellano, Elche (Alicante) Autor/es: 
Tomás Amat Estudio de Arquitectura, Pablo Belda + Tomás Amat Colaboradores: Ángel Sánchez Rico 
Fotografía: David Frutos (BISimages) Fecha de proyecto: Enero 2018 Fecha de terminación: Agosto 
2018 Plazo de ejecución: 6 meses Presupuesto de la obra: 250.000 euros Superficie de actuación: 
570 m2 Promotor (cliente): ISISI TREND DESIGN SL Empresa constructora: Sector Obra SL
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En dos proyectos de rehabili-
tación de oficinas, B01 ar-
quitectes ha utilizado la 

propia naturaleza como elemento 
determinante para llegar a un diseño 
biofílico. Tanto para la empresa de 
productos químicos Kadion como 
para el consulting de real estate & 
leisure EXNOVO se recurrió a la 
eficiencia energética (clasificación A, 
gracias a la combinación de sistemas 
pasivos y activos) y a una elección 
rigurosa de materiales para realizar 
una arquitectura sostenible. Se trata 
de proyectos de reducido impacto 
ecológico en los que además, en el 
interior y en el ambiente laboral se ha 
ido un paso más allá, incorporando la 
vegetación al diseño para crear espa-
cios de trabajo saludables.
Dada la ubicación de las oficinas de 
Kadion en los jardines del camp de 
Sarrià, era obvio que debíamos fo-
mentar la relación del interior con el 

gran verde exterior mediante grandes 
superficies acristaladas en las facha-
das sur y oeste. La influencia del ex-
terior en el confort climático interior 
ya existía previamente ya que los ár-
boles de hoja caduca protegen al in-
terior de la radiación solar durante el 
verano. Sin embargo, se ha multipli-
cado esta relación a lo largo de toda 
la oficina instalando un pavimento de 
losetas de moqueta verde de Interfa-
ce, realizado con un 50% de material 
reciclado,  y representando de mane-
ra abstracta los árboles al final de los 
pasillos con listones de madera de 
abeto natural y losetas de moqueta 
verde. Entre los reflejos en las mam-
paras de cristal, las vistas al exterior, 
plantas al interior y los materiales 
naturales en tonos verdes y ocres, la 
presencia de lo natural se hace sentir 
en todas las partes de esta oficina. 
En el despacho de EXNOVO, un 
local compacto donde dos cubículos 

de vidrio ayudan a definir todo el 
espacio, se optó por intervenciones 
estratégicas y acotadas, reciclando 
elementos como muebles, dejando 
visto el techo de casetones de hormi-
gón y gran parte de las instalaciones. 
Así destaca mucho la colocación de 
la pared verde de LIVE-picture. El 
local se encuentra en la planta baja 
de una calle poco luminosa y esto 
tiene su ventaja porque evita la apor-
tación de calor, con lo cual gran 
parte del año la ventilación natural 
del despacho hace innecesario el uso 
del aire acondicionado. Para la pared 
verde interior se ha optado por la 
planta 'potus'. Esta planta también 
crece bien con poca luz y el sistema 
de riego, que no necesita ni conexión 
ni salida de agua, garantiza incluso 
en un interior como este una masa 
homogénea verde. El efecto en el 
espacio laboral es contundente, y 
junto con el parking interior de bici-
cletas se respira en EX NOVO un 
ambiente saludable. 

Redacción | Memoria del proyecto

Eficiencia energética, salud y 
diseño biofílico de oficinas
Se trata de proyectos de reducido impacto ecológico en los que 
B01 arquitectes ha ido un paso más allá incorporando la 
vegetación al diseño para crear espacios de trabajo más saludables.

1. Pared verde interior y parking de 
bicicletas en oficinas EXNOVO 2. 

Cubículos de vidrio ayudan a definir el 
espacio de EXNOVO que ha apostado 

por el reciclaje de muebles 3.Planta 
EXNOVO 4. Planta Kadion  5. En 

Kadion se ha fomentado  la relación 
del interior con el gran verde exterior 

6. En los suelos de Kadion se ha 
apostado por moqueta verde con un 

50% de material reciclado  7. 
Mamparas de cristal en Kadion 
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El proyecto resuelve un progra-
ma complejo en una volume-
tría también compleja, fijada 

en el planeamiento según el proyecto 
de transformación urbana de la zona 
22@ de Barcelona. En esta zona coe-
xisten grandes volúmenes edificados 
de residencia e industria. El proyecto 
recoge decididamente estas condicio-
nes y añade una más, la de tener la 
máxima unidad visual, de soluciones 
y de elementos de los diferentes pro-
gramas que constituyen el objeto del 
proyecto, de modo que se pueda gene-
rar un volumen de escala similar que 
pueda dialogar con claridad y contun-
dencia con su entorno.
La fachada a Josep Pla, la calle princi-
pal, es la más adecuada para situar el 
programa público, y se reserva para 
todos los accesos a los equipamientos. 
Las viviendas y el aparcamiento tie-
nen los accesos en las otras fachadas 
Paraguai y Pere IV. Se aprovecha la 
calle peatonal trasera, el Camí de Ca 
l’Isidret, para los accesos a las vivien-
das de tercera edad y ubicar una posi-
ble zona de ocio al aire libre de los 
centros, ocupando el nuevo espacio 
público peatonalizado.
Ambos equipamientos tienen como 
parte prominente del programa unos 
espacios que van de fachada a fachada 
y que se aprovechan para generar, 
tanto en planta baja como en planta 
primera, unas visiones a través del 
edificio que permeabiliza la experien-
cia urbana y conecta diferentes partes 
de la ciudad, acercando la calle al in-
terior de los equipamientos públicos.

A partir de esta premisa de posición 
urbana el programa se estratifica en 
altura: el centro para la tercera edad 
se sitúa en planta baja y se potencia su 
relación con las viviendas para la 
tercera edad de las plantas superiores. 
El centro cívico se sitúa en planta 
primera con un espacio de acceso a 
doble altura en el vértice más estre-
cho del edificio. Los equipamientos 
desarrollan programas diferentes, pa-
ra usuarios distintos y en horarios 
también diferentes. 
El edificio ofrece dos tipos básicos de 
vivienda protegida diferenciados: vi-
viendas tuteladas de alquiler para la 
tercera edad, que se sitúan en la barra 
baja; y viviendas para familias en ré-
gimen de venta limitada en el tiempo. 
En ambos casos la planta es muy 
compacta a causa de los requerimien-
tos de optimización de la superficie 
disponible, agotando las previsiones 
del planeamiento.
Incluso con la planta triangular del 
solar, las viviendas de la tercera edad 
se sistematizan al máximo, repitiendo 
una tipología principal. Así, para las 
viviendas de la tercera edad se sitúan 
11 unidades por planta, con una tipo-
logía principal que se repite 9 veces.
La ubicación del núcleo vertical de 
accesos en un punto central minimiza 
los recorridos y puntúa con una terce-
ra entrada de luz el ámbito del corre-
dor, que se encuentra también ilumi-
nado en sus dos extremos.
Esta tipología se ha definido teniendo 
en cuenta el colectivo al que va desti-
nada, con espacios claramente defini-

dos y distintos grados de privacidad 
dentro de cada apartamento. Se han 
incorporado algunos espacios comu-
nes en diferentes plantas, como salas 
de encuentros y lavandería.
Para la torre residencial el esfuerzo 
principal ha sido minimizar los espa-
cios comunes y a la vez dotar a todos 
los pisos de ventilación cruzada. Esto 
ha llevado a una solución con 6 pisos 
por planta, con un único núcleo verti-
cal de accesos y 3 patios de ilumina-
ción situados estratégicamente que 
ayudan a generar una buena calidad 
espacial en todos los casos. Se favo-
rece una cierta indeterminación fun-
cional al repetir las mismas unidades 
residenciales.
La fachada se plantea como una ex-
cavación del volumen total, sin pro-
yecciones externas, con diferentes 
grados de profundidad. Las fachadas, 
realizadas con paneles de hormigón 
ligero GRC de color hueso, refuerzan 
con su textura la condición contun-
dente y mineral del volumen y sinto-
nizan con el entorno del edificio, aún 
muy industrial.

Redacción | Memoria del proyecto

Resolver un programa complejo 
en una volumetría difícil
El proyecto de EMBA recoge la condición residencial e industrial del 
entorno y añade la máxima unidad visual, de soluciones y elementos 
en los programas para generar un volumen que dialoga con su entorno.

1. El volumen busca dialogar con clari-
dad y contudencia con su entorno 2. 

Sección y plantas 3. Fachada realizada 
con paneles de hormigón ligero GRC, 
que se plantea como una excavación 

del volumen total con diferentes grados 
de profundidad 4y 5. Las viviendas 

cuentan con una planta compacta para 
optimizar la superficie disponible 6. 
Centro de día 7. Vista del conjunto
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Foto: Josep Maria de Llobet
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Foto: Jordi Surroca y Gael del Río
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VIVIENDAS + CENTRO PARA LA TERCERA EDAD, VIVIENDAS 
PROTEGIDAS, CENTRO DE DÍA Y APARCAMIENTO

Emplazamiento: Barcelona Promotor: Patronat Municipal de 
l’Habitage de Barcelona Superficie:  Viviendas 7.362 m2, equipa-
mientos 1.557 m2, aparcamiento 2.754 m2 Año: 2008-2018 
Equipo: EMBA. Enric Massip-Bosch (Principal), Bet Cases (Director 
De Proyecto), Jon Ajánguiz, Inma Rodríguez, Juliana Bracchi Patricia 
Gonzalez, Cornelia Memm (Arquitectos), Xavier Aumedes Dap Slp 
(Aparejadores), Manuel Arguijo (Estructuras), Xavi Noya - Ae-T 
Enginyeria (Instalaciones), Societat Orgánica (Medioambientales) y 
Sis Consultoria (Acústica) Fotografía: Josep Maria De Llobet, Jordi 
Surroca y Gael Del Rio
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En Bonsai Arquitectos 
son especialistas en la 
creación de proyectos 

de arquitectura únicos, en los 
que la conexión con el entorno 
y el confort del habitante son 
las bases del diseño. Fundado 
por Eva Chacón y Luis Llopis en 
2014 en Granada, Bonsai Ar-
quitectos apuesta por un méto-
do de producción propia en 
continua actualización, que in-
corpora el procedimiento de 
diseño y cálculo de edificios de 
muy bajo consumo energético 
del Passivhaus Institut, el pro-
tocolo para la reducción del 
impacto medioambiental del 
sello de construcción sosteni-
ble BREEAM, y el uso de tecno-
logías avanzadas para el dise-
ño y construcción con madera, 
así como la dirección y coordi-
nación de equipos en red.

¿Qué os llamó la atención de la ar-
quitectura para dedicaros a ella?
Eva: Desde que recuerde me ha 
llamado mucho la atención la 
manera en que los entornos urba-
nos condicionan las relaciones 
humanas y las posibilidades de 
disfrute de la vida. Recuerdo sen-
tir de pequeña un placer especial 
al visitar algunos edificios y luga-
res, observar cómo estar en cier-
tos espacios abría en las personas 
un diálogo diferente con la natu-
raleza. Una visita al Pabellón de 
Barcelona de Mies a los 15 años 
encendió definitivamente mi pa-
sión por la Arquitectura.
Luis: Desde muy pequeño tuve 
muy clara mi vocación. Exploraba 
con gran curiosidad los libros de 
arquitectura de mi padre, y andaba 
garabateando ideas y observando 
edificios y ciudades con mirada 
atenta. Antes de empezar los estu-
dios universitarios tuve la oportu-
nidad de vivir en Estados Unidos, 
donde tomé conciencia de otras 
formas de hacer y entender el mun-

do. Mi visita a la casa "Fallingwa-
ter" de Frank Lloyd Wright cam-
bió mi forma de entender el tiem-
po y el espacio.

¿Cómo se unen vuestros caminos?
Nuestros caminos se cruzaron en 
2006 como compañeros en un Mas-
ter en Urbanismo y Promociones In-
mobiliarias en el COA de Granada. 
Más allá del camino que seguía uno 
y otro por aquel entonces, lo que 
claramente nos unió fue una gran 
curiosidad y admiración hacia el 
mundo natural y una sensibilidad no 
exenta de cierto activismo hacia la 
ecología y la sostenibilidad.

Fundáis Bonsai Arquitectos en 
2014, si bien el despacho recoge 
el legado desde 1965 del estudio 
de José Antonio Llopis. ¿Qué 
caracteriza a vuestro taller de 
arquitectura?
De la experiencia de trayectoria 
profesional de Luis, gestionando 
proyectos y obras por más de 90 
millones de euros desde los prime-
ros noventa, en 2014 con la funda-
ción de Bonsai pasamos a la peque-
ña escala de edificios-bandera que 
nos permitieron dar el salto a la 
innovación -el Centro Intergenera-
cional de Atarfe y el Edificio de 
Apartamentos en CLT ubicado en 

el centro histórico de Granada en-
tre otros. Esta fase más reflexiva y 
experimental nos permitió testar 
sistemas constructivos novedosos 
y medir de qué manera éramos ca-
paces de optimizar las inversiones 
de nuestros clientes obteniendo una 
calidad constructiva bien por enci-
ma de la media.
Actualmente en el Estudio tenemos 
dos áreas de trabajo diferenciadas: el 
taller desde el que llevamos la direc-
ción de proyectos y obras, y la con-
sultoría a otros equipos de arquitectos 
o empresas constructoras e inmobi-
liarias. Somos buenos integrándonos 
en equipos de trabajo más grandes 

cuando resulta necesario por las con-
diciones o el volumen del encargo.
Podemos decir que somos diferen-
tes porque nos hemos especializado 
en líneas de trabajo muy específicas 
y a la vez complementarias: cons-
trucción con madera contralamina-
da (CLT), arquitectura de alta efi-
ciencia energética, reducción de la 
huella ecológica y el diseño de espa-
cios intergeneracionales. Un encar-
go ideal para nosotros sería el que 
aúna todas estas cualidades, ¡sería 
realmente un hito en innovación!
Utilizamos una metodología propia, 
que hemos denominado Bonsai 
WO, capaz de integrar el flujo de 

"Ayudamos a los usuarios a 
sentirse parte de un todo mayor 
que ellos mismos, conectados 
con su entorno natural."

"El significado de bonsai en japonés es 'naturaleza en 
bandeja', que tiene que ver con la esencia de la actitud que 
nos une, una gran curiosidad y admiración hacia el mundo 

natural y una sensibilidad no exenta de cierto activismo hacia 
la ecología y la sostenibilidad."

Entrevista con Luis Llopis y Eva Chacón [www.bonsaiarquitectos.es]

Edificio de apartamentos en Calle Cuenca (Granada): Mención Especial del Premio de Arquitectura García de Paredes a la Innovación y Sostenibilidad (VI Premios COAGr 2018)

Foto: Liina Agur

Foto: Liina Agur

Foto: Ádám TóthFoto: Ádám Tóth
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trabajo propio de los estándares 
Passivhaus y Breeam, con protoco-
los de gestión y planificación Kan-
ban. Algo que sin duda nos caracte-
riza es que para nosotros es priorita-
rio llevar un estricto control de pla-
zos y presupuestos, que nos viene 
de haber trabajado para administra-
ciones públicas de muy distinta na-
turaleza; nuestro reto es aplicar este 
know-how al sector privado. 

Desde vuestro mismo nombre la 
naturaleza está presente en vues-
tro enfoque como arquitectos, así 
como también sois expertos en 
sostenibilidad y confort. ¿Los 
clientes entienden ya que no hay 
futuro para aquellos proyectos 
que no se hagan bajo criterios de 
construcción sostenible?
Efectivamente, el significado de 
bonsái en japonés es “naturaleza en 
bandeja”,  y expresa muy bien nues-
tra misión: ayudar a personas y em-
presas conscientes de la necesidad 
de cambio hacia un mundo sosteni-
ble a que puedan comunicar esta 
sensibilidad a través de sus espa-
cios y edificios. Nuestra visión de 
la ciudad del futuro es la de un en-
torno urbano que habrá aprendido a 
reconciliarse con el entorno natu-
ral. Ser habitante de una ciudad ya 
no significará vivir desconectado 
de la naturaleza. Poco a poco van 
apareciendo inversores conciencia-
dos de la necesidad de cambio. Lo 
más emocionante es que nos suma-
mos a una parte emergente de la 
sociedad que cada vez ve más claro 
que esta es la dirección hacia la que 
debemos avanzar. 

En el despacho investigáis y os 
formáis (Passivhaus, Breeam,..) 
para aplicar en los trabajos el 
máximo conocimiento a vuestro 
alcance para lograr el mínimo 
impacto ambiental y energético. 
¿Qué decisiones arquitectónicas 
influyen más en la huella ecológi-
ca de los edificios que se constru-
yen o rehabilitan?

En Bonsai nos declaramos abierta-
mente como apasionados del dise-
ño arquitectónico con materiales 
naturales, pero sin duda la madera 
es nuestro material estrella. La pre-
sencia de madera combinada con 
criterios de diseño bioclimático y 
la metodología de cálculo Passi-
vhaus ayuda a crear espacios a la 
vez eficientes, confortables y salu-
dables. Por otro lado, la construc-
ción con productos procedentes de 
bosques certificados ayuda a la re-
ducción del impacto ambiental de 
los edificios debido al CO2 embe-
bido, y la implementación del es-
tándar Breeam nos garantiza la 
sostenibilidad 360º. Como solemos 
decir, el diseño inteligente no pasa 
necesariamente por llenar los edifi-
cios de microchips.

Habéis desarrollado desde colegios 
a viviendas o centros sociales. ¿Qué 
os gustaría que transmitieran vues-
tros proyectos a los usuarios que los 
van a habitar o utilizar? 
Nos gustaría transmitirles que se trata 
de un lugar pensado para facilitarles la 
vida y ayudarles a sentirse parte de un 
todo mayor que ellos mismos, conec-
tados con su entorno natural. Cuando 
un proyecto está realmente ideado 
poniendo al usuario en el centro de la 
diana, todo adquiere sentido: el con-
fort, la eficiencia energética, la sosteni-
bilidad… La neurociencia demuestra 
que la influencia de la calidad ambien-
tal en el desarrollo cognitivo de las 
personas es determinante. Es por eso 
que los proyectos más innovadores, 
como los colegios intergeneracionales 
o Montessori prestan una atención 
muy especial al diseño arquitectónico. 
Nosotros creemos que esa conexión 
con los espacios de vida debe ser igual 
de enriquecedora en todo tipo de ar-
quitecturas, sin importar su uso.

En el ámbito residencial, ¿qué in-
novaciones son las que aplicáis de 
cara a que las viviendas se adapten 
a las nuevas formas de habitar y 
cambios en la sociedad?

Para nosotros la vivienda es muchísi-
mo más que un refugio en el que 
sentirnos seguros y guarecidos de los 
avatares de la climatología. Donde 
vives tiene una influencia determi-
nante en tu salud, en la forma de 
convivir con otras personas, en tu 
identidad social y estilo de vida. Hoy 
la visión de la vivienda debe ser más 
holística, contemplando el recorrido 
vital completo de las personas con 
sus necesidades cambiantes. Más 
allá de la oferta clásica de vivienda 
unifamiliar o plurifamiliar en comu-
nidad de propietarios, detectamos 
que las personas demandan una ma-
yor facilidad para acceder a otras 
modalidades que favorezcan la auto-
gestión, como el cooperativismo o el 
co-housing. Y una oferta de vivien-
das de alquiler más flexible y mejor 
adaptada a la creciente movilidad, 
especialmente en núcleos urbanos. 

¿En qué proyectos estáis trabajan-
do actualmente?
Actualmente estamos en una etapa 
muy volcada en nuestros servicios de 
consultoría. Está creciendo el interés 
y la demanda por la construcción con 

CLT, el estándar Passivhaus, la certi-
ficación Breeam. En taller actual-
mente tenemos un proyecto para un 
centro grande de Secundaria de nue-
va construcción utilizando ventila-
ción pasiva, y una urbanización en la 
Costa del Sol para una comunidad 
con especial sensibilidad hacia la 
ecología -que está estudiando certifi-
carse con el sello Breeam. 

¿Qué os supone como despacho 
estar ubicados geográficamente en 
Granada?
Estar ubicados en una posición tan 
periférica como Granada es sin duda 
un gran reto, porque hay mucho tra-
bajo pendiente a nivel de cambio de 
mentalidad. Desde aquí predicamos 
nuestro compromiso por el desarro-
llo de la construcción sostenible en 
Andalucía. En realidad trabajamos 
desde el contexto local, pero con la 
mirada hacia afuera. Tratamos de 
mantenernos en contacto con ideas y 
tendencias frescas, y damos mucha 
importancia a formar parte de redes 
de trabajo con otras personas, empre-
sas y entidades que comparten este 
compromiso, como la Mesa del Cho-

po promovida por el Consejo Social 
de la Universidad de Granada, o el 
Clúster de la Construcción Sosteni-
ble de Andalucía. También somos 
vocales de asociaciones nacionales 
que promueven la arquitectura y la 
rehabilitación sostenible, como ASA 
(Asociación Sostenibilidad y Arqui-
tectura) y el OC3R (Observatorio 
Ciudad 3R).

¿Hacia dónde consideráis que de-
bería transformarse vuestra ciu-
dad en los próximos años?
Granada tiene un gran potencial co-
mo capital cultural y ciudad innova-
dora y pionera en sostenibilidad. 
Como toda cara tiene su cruz, cree-
mos que precisamente esa falta de 
desarrollo con respecto a otras pro-
vincias hace que tengamos mucho 
recorrido para hacer las cosas bien. 
El creciente interés por parte de los 
medios de comunicación locales y 
reconocimientos como el que obtuvi-
mos en la última edición de los Pre-
mios del Colegio de Arquitectos en 
la modalidad de Innovación y Soste-
nibilidad son señales positivas de que 
estamos en el buen camino.

"Somos diferentes porque nos hemos 
especializado en líneas de trabajo muy 
específicas y a la vez complementarias: 

construcción con madera contralaminada 
(CLT), arquitectura de alta eficiencia 

energética, reducción de la huella ecológica y 
el diseño de espacios intergeneracionales."

"Utilizamos una metodología 
propia, que hemos denominado 
Bonsai WO, capaz de integrar el 

flujo de trabajo propio de los 
estándares Passivhaus y 

Breeam, con protocolos de 
gestión y planificación Kanban."

"Nuesta misión es ayudar a 
personas y empresas conscientes 
de la necesidad de cambio hacia 

un mundo sostenible a que 
puedan comunicar esta 

sensibilidad a través de sus 
espacios y edificios."

IES Tipo D3 en Granada

"Estar ubicados en una posición 
tan periférica como Granada es 

sin duda un gran reto. Desde 
aquí predicamos nuestro 

compromiso por el desarrollo de 
la construcción sostenible en 

Andalucía."

Centro Intergeneracional “Mariana Pineda” en Atarfe (Granada)

Foto: Javier Callejas

Foto: Javier Callejas

Rehabilitación energética y ampliación del Cortijo Morales en Motril (Granada)

Casa Glicinia (prototipo Passivhaus)

Foto: Javier Callejas Foto: Javier Callejas

Render: Ádám Tóth

Render: Jorge Salguero

Render: Jorge Salguero

32-33 BONSAI.indd   33 03/10/2019   13:11:57



Sociedad34

VÍACONSTRUCCIÓN

10º FORO DE INTERIORISMO & RETAIL BARCELONA

Cerca de un centenar de profesionales acudieron el jueves 23 de mayo a la décima edición en 
Barcelona del Foro de Interiorismo & Retail. El evento, organizado por Grupo Vía en el showroom 
de Cubiñá en la modernista Casa Thomás de Barcelona, contó con la participación de OUIEAH!, 
Ylab Arquitectos, Studioapart, Ovicuo Design, Ingenia Group, Isern Serra & Sylvain Carlet e Isabel 
López Vilalta + Asociados.

01. Edgar Cubiñá, Director General de CUBIÑÁ 02. Jordi Pastells y Emili Sánchez, interioris-
tas de OUIEAH! 03. Arantxa Esnaola, Responsable del Departamento de Contract de 
LAMADRID 04. Yolanda Yuste, arquitecta y socia de YLAB 05. Kike Macías, director de 
STUDIOAPART 06. Javier Nieto, partner & co-founder de OVICUO DESIGN 07. Toni 
Fernández, Director de Área Cataluña de TARKETT 08. Raül H. Tonelli, Industrial Designer, y 
Alfonso de la Fuente "Pichiglas", Interior Designer de INGENIAGROUP 09. Isern Serra , inte-
riorista de ISERN SERRA & SYLVAIN CARLET 10. Isabel López Vilalta, directora creativa de 
ISABEL LÓPEZ VILALTA + ASOCIADOS 11. Jose G. Osorio (Grupo Vía) moderó el debate en el 
que se abordó con los ponentes cuál es el estado del sector, las tipologías y sectores más 
demandados, la importancia de generar espacios que incidan en la experiencia del usuario, 
cómo han cambiado los clientes y sus exigencias, la gestión de los tiempos con los clientes o 
la importancia del control acústico en los proyectos, entre otros temas.
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12 y 13. Cerca de un centenar de profesionales del inte-
riorismo acudieron al showroom de Cubiñá en la moder-
nista Casa Thomás del Eixample 14 y 15. Pausa café + 
networking 16. Foto de grupo con ponentes, sponsors y 
organización de Grupo Vía

Organiza: Colabora:
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GRANDES PROYECTOS DE ARQUITECTURA MADRID 2019

Grupo Vía celebra un año más su gran jornada de arquitectura en Madrid en la que en su novena 
edición reunió a ocho destacados despachos de arquitectura para compartir sus trabajos recientes 
y en marcha en un evento que reunió a un centenar de profesionales del sector en el recientemen-
te renovado Hotel Meliá Madrid Serrano. Participaron: ParedesPedrosa, AceboxAlonso, Burgos & 
Garrido, Cano y Escario, Ángel Verdasco, Ortiz León, L35 y Luis Vidal + Arquitectos.

01. Jose G. Osorio, Director de Vía Construcción 02. Andrés Sepúlveda, Director Gerente de 
COMMTECH 03. Ignacio García Pedrosa, arquitecto de PAREDES PEDROSA 04. Ángel Alonso, 
arquitecto de ACEBOxALONSO 05. Miguel Martín, arquitecto de BURGOS & GARRIDO 06. 
Marta León, Responsable de Prescripción y Arquitectura de LEVANTINA 07. Diego Escario, 
arquitecto de CANO Y ESCARIO 08. Sergio Petisco, Responsable de Área Zona Centro de 
TARKETT 09. Ángel Verdasco, arquitecto de ÁNGEL VERDASCO ARQUITECTOS 10. Agustín 
Laplaza, Asistencia Técnica y Prescripción. HEIDELBERG CEMENT 11. Gonzalo de Echarri, 
director de Arquitectura de ORTIZ LEÓN ARQUITECTOS 12. Jorge Sepúlveda, Director de 
Marketing de GUNNEBO 13. Alejandro Lorca, socio de L35 14. Isabel Gil, Country Manager y 
Directora Asociada de LUIS VIDAL + ARQUITECTOS

01 02 03 04

07 08 09

11

05 06

12 13

10

14

36-37.indd   36 04/10/2019   14:42:33



Sociedad 37

VÍACONSTRUCCIÓN

15. En el debate final se analizó l valor añadido que aporta 
la arquitectura en las promociones residenciales, la cada 
vez mayor configuración de los despachos de arquitectura 
hacia estructuras empresariales, la transformación de la 
ciudad hacia un modelo con actividad continua y usos mix-
tos, la necesidad de dotar las ciudades de más espacios 
verdes y públicos, así como de la importancia de la agilidad 
y flexibilidad con las normativas 16. Un centenar de profe-
sionales de la arquitectura acudieron al recientemente 
renovado Hotel Meliá Madrid Serrano 17 y 18. Pausa café 
+ networking 19. Foto de grupo

Organiza: Colabora:

19

Patrocina:

15

17 18

16

36-37.indd   37 04/10/2019   14:42:40



Materiales38 Innovadores

VÍACONSTRUCCIÓN

Luminaria Mate 
para exterior
Metalarte, marca de iluminación deco-
rativa del grupo Luxiona, apuesta por el 
delicado diseño de Mate para iluminar 
cualquier tipo de exterior con estilo y 
elegancia. Diseñada por el reconocido 
arquitecto holandés Geert Koster, Mate 
concede todo el protagonismo al resto 
de elementos del espacio gracias a su 
minimalista y refinada estructura y base 
de acero pintado en blanco satinado. 
Asimismo, su función de encendido y 
apagado mediante el interruptor situa-
do en el difusor añade funcionalidad y 
diseño a la lámpara.
Moderna y versátil, es capaz de integrar-
se en cualquier estilo, desde el más 
clásico y tradicional hasta el más actual, 
otorgando un toque de personalidad y 
elegancia.

Empresa: Metalarte
Web: www.metalarte.com

Tel.  938 466 909

Nuevos sanitarios GROHE Essence 
Formas orgánicas y curvas, del-
gadas, y altamente funcionales. 
Líneas naturales y delicadas; un 
diseño orgánico, lleno de pureza 
y elegancia. Así es Essence, la 
nueva colección de sanitarios de 
GROHE. Los nuevos modelos de 
lavabo cuentan con solo 17mm 
de grosor y frente al grifo, se 
encuentra el rebosadero, que 
contribuye a la armonía del 
diseño. Los lavabos exentos, 

novedad de esta gama, cuentan con una tapa de desagüe de cerámica. 
Essence es ideal para combinar con los grifos GROHE Atrio, Essence, Plus y 
Lineare. Como proveedor de soluciones integrales de baño, la compañía tam-
bién ofrece bañeras como parte de esta nueva línea, completando así su 
cartera de productos. Los modelos 
están fabricados con acero de titanio 
de alta calidad, permitiendo así un 
óptimo almacenaje del calor durante 
un período de tiempo prolongado.

Empresa: Grohe
Web: www.grohe.es

Tel. 933 36 88 50

Ventana corredera con prestaciones 
de abisagrada 
CORTIZO lanza el nuevo sistema 
4900 Corredera HI, una ventana 
corredera estándar de excelen-
tes prestaciones térmicas y 
acústicas, caracterizada por 
una estética recta y vanguardis-
ta con un nudo central reducido 
de tan solo 35 mm que permite 
maximizar la superficie acrista-
lada de la ventana, favoreciendo 

así la entrada de luz en el interior de las estancias. Nace como una evolución 
de la 4200 y destaca por su gran aislamiento térmico (Uw desde 1,2 W/m²K) y 
acústico (Rw hasta 40 dB), características que vienen favorecidas por su gran 
capacidad de acristalamiento de hasta 
36 mm, que permite la instalación de 
vidrios triples, así como por la rotura 
de puente térmico con varillas de 
poliamida de 34 mm.

Empresa: Cortizo
Web: www.cortizo.com

Tel. 981 80 42 13

Silla ergonómica Fern 
Diseñada por Haworth Design 
Studio & Ito Design, la silla Fern 
aporta un nuevo movimiento. 
Fácil, natural y sin obstáculos – 
Fern está en sintonía con cada 
uno de tus movimientos. Fern 
se acomoda a la diversa pobla-
ción que trabaja con nuevos 
niveles de comodidad durante 
todo el día, sin importar el 
tamaño, la postura o la forma 
de trabajar. Las innovaciones 
ergonómicas de Fern, impulsa-
das por la investigación, propor-
cionan un soporte total a la 
espalda y responden a cada uno 
de tus movimientos. Sin marco 
exterior, Fern tiene bordes flexi-
bles y suaves que no golpean o 
limitan tu movimiento.

Empresa: Haworth
Web: eu.haworth.com

Tel. 934 54 43 34

Fachadas en 
madera Frontek
El tradicional catálogo de Frontek 
con superficies texturadas y pulidas 
se completa con las exclusivas 
colecciones metálicas y los últimos 
diseños con volumen a los que 
ahora se suman los nuevos acaba-
dos en madera. Las fachadas en 
madera Frontek permanecerán 
impecables con el paso del tiempo, 
son ignifugas y no cambian de color 
con la radiación solar. Las especta-
culares piezas de cerámica extru-
sionada también están disponibles 
en tamaño XXL de 1x3 metros.

Empresa: Greco Gres
Web: www.grecogres.com

Tel. 925500 054

Serie Chromica Dekton by Cosentino 
Dekton, la innovadora superficie ultracompacta de Cosentino para el mundo 
de la arquitectura y el diseño, vuelve a marcar la diferencia en el sector con 
el lanzamiento de la nueva serie de colores Chromica, compuesta inicial-
mente por los innovadores Baltic y Feroe. Ambas propuestas monocromá-
ticas mate y de base oscura se han desarrollado en colaboración con el 
reconocido arquitecto y diseñador Daniel Germani, alineándose con las 
tendencias decorativas más vanguardistas..
El carácter y la intensidad que presentan el 
tono azulado de Baltic y el tono verdoso de 
Feroe favorecen la creación de proyectos 
elegantes, sofisticados, armoniosos y llenos 
de personalidad. 

Empresa: Dekton
Web: www.dekton.es

Tel. 950 543 039
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